
Пропавшими без вести в годы Великой Отечествен-
ной войны числятся от 5 до 10 миллионов человек. 

Но вполне возможно, что вскоре их статус может 
измениться и они будут признаны погибшими. 

По крайней мере, прецедент создан. 
6 июня в Пресненском районном суде 

Москвы будет слушаться громкое дело. Мо-
сквичка Алла Дегтярь подала администра-

тивный иск к государству. 
Алла Ильинична просит обязать чиновников 

исключить из военно-учетных документов свое-
го деда, рядового Алексея Ивановича Дегтяря, 

запись о пропаже без вести, признав его погибшим 
при защите Отечества. 

Читайте 4-ю стр.

 ИГОРЬ АКИНФЕЕВ считается од-
ним из самых популярных российских 
футболистов, но при этом заслужил 

репутацию весьма закрытого от обществен-
ности человека. «МК-Бульвар» изучил жизнь голкипера на поле 
и за его пределами.

 ПАВЕЛ САВИНКОВ признается, что в сериале «Улица» ему 
пришлось сыграть одну из самых сложных ролей в карьере. 
«МК-Бульвар» обсудил с Павлом юмор на съемочной площадке, 
актерскую семью и пенсионерские поцелуи.

 А ТАКЖЕ: Ольга Бузова превратилась в инопланетянку, Ирина 
Лачина вспомнила занятия балетом, певица Нюша не скрывает 
интересное положение, как правильно готовиться к экзаменам 
и многое другое. 

ОКУПИТСЯ ЛИ В РОССИИ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 

16+

11 июня  17 июня 2018

№24 (1094)

игорь  

акинфеев 
в игре и вне игры

 6

ольга 
бузова
превратилась  

в инопланетянку 

 38

павел 
савинков:
«Мой поцелуй в шутку  

назвали пенсионерским» 

 42

ирина 
лачина
вспомнила  

занятия балетом 

 4

«МК-БУЛЬВАР»:
ЧИТАЙТЕ В НОВОМ  
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

16+

Читайте 4-ю стр.

Читайте 8-ю стр.Читайте 2-ю стр.

№115 (27.699)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

среда

июня 2018Московский     
      коМсоМолец

6
Moskovskij koMsoMolets

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ЗАГАДКА-2024: 
ВЕРНЕТСЯ ЛИ ПУТИН 

В КРЕСЛО ПРЕМЬЕРА?
После прочтения стенограммы интервью Пу-

тина с австрийской телезвездой Армином Вольфом 
я нашел его биографию и обнаружил, что у себя на 
родине он получил массу почетных званий и титу-
лов вроде «журналист, онлайнер и коммуникатор 
года». Австрийцам, конечно, виднее. Но по итогам 
перебранки с Президентом РФ я бы без малейших 
колебаний присудил Армину Вольфу ранг «пере-
бивателя года» — «перебивателя» и очень даже 
неплохого политического «следователя». При всех 
огрехах интервью, о которых будет сказано ниже, 
именно нетерпеливому австрийскому журналисту 
удалось выудить у Путина очень любопытное при-
знание о его планах после 2024 года. Впервые на 
моей памяти ВВП открыто признал: после своего 
окончательного ухода с поста президента он не 
исключает для себя ничего, включая возвращение 
на должность премьер-министра. 

«Если вы наберетесь терпения и дослушаете 
меня, то вы узнаете мою точку зрения по этому 
вопросу, хорошо?» — «Сейчас, секундочку, не 
торопитесь. Дайте мне сказать, иначе у нас будет 
не интервью, а монолог только с одной стороны 
— вашей». — «Вы хотите все время задавать во-
просы или хотите слышать мои ответы?» — я не 
помню другого случая, когда интервьюеру Путина 
настолько нравился звук собственного голоса, что 
он старался по максимуму 
говорить сам, а не слушать 
своего собеседника. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗДРАВСТВУЙ, 
ПЛЕМЯ МОЛОДОЕ  

И ЗНАКОМОЕ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Столица готовится принять 
гостей со всего мира, а уличные 
музыканты, художники, барды, по-
эты и прочие творческие личности-
«передвижники» готовы к их ще-
дрости. В свободное от матчей 
время иностранные болельщики 
станут гулять по городу, наслаж-
даясь пением уличных трубаду-
ров и покупая на память русские 
сувениры. Что приготовили зару-
бежным фанам наши находчивые 
артисты, выяснил «МК». 

Читайте 3-ю стр.

Президент на Прямой линии встре-
тится с народом в 16-й раз, но впервые 
решили обойтись без живого народа.

Прежде: тысяча человек в зале и — 
прямые включения из важных регионов: 
Урал, Дальний Восток, Севастополь… 
Сталевары, рыбаки, дороги, свалки…

В чём дело? Почему так резко будет 
нарушена святая стабильность?

Возможно, дело в том, что народ 
на площадях и в цехах всегда готовят 

заранее, учат вопросы, репетируют. А в 
Москве среди тысячи допущенных живьём 
попадались буяны. То грубо спросят про 
беспредел кавказцев, то, рыдая, расска-
жут о закрытых больницах, выкрикнут 
про Крым…

Все последние годы президент в этих си-
туациях чувствовал себя абсолютно уверенно. 
Отвечал иногда остроумно, иногда уклончиво, 
иногда точно, иногда нападал (мол, приезжай-
те, сделаем обрезание), шутил…

Устал? Надоело? И устал, и надоело? 
Можно понять.

Ещё очень важно: каждая Прямая линия 
создавала обязательства. Отзывчивый прези-
дент обещал решить очередную проблему, удо-
влетворить слёзную просьбу, а потом… А потом 
оказывалось, что не все обещания исполнились: 
не везде поднялась зарплата, не воскресла ме-
дицина, притормозила рождаемость.

Читайте 4-ю стр.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ!                                            Александр МИНКИН

РЫВОК: ВПЕРЁД ИЛИ ВЗАД

Президент России встретится со своим народом удалённо
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ПОКЛОННИКИ 
ОПАСАЮТСЯ, 
ЧТО ЛЕОНТЬЕВА 
СГЛАЗИЛИ  
Сам Валерий считает 
причиной своего 
недомогания смену 
часовых поясов,  
на которую он, 
гастролируя, никогда  
не обращает внимания 

КОМУ 
РОДИНА-МАТЬ 

ДОЛЖНА

Москвичка просит суд 
признать пропавших 
без вести в годы 
Великой Отечественной 
войны погибшими

ЗАВЕЩАТЬ НЕ ЗНАЧИТ ДЕЛИТЬСЯ
Россияне смогут составлять совместные завещания  

и наследственные договоры
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МЫ, БРОДЯЧИЕ АРТИСТЫ, 
МУНДИАЛЯ ОЧЕНЬ ЖДЕМ

«Во время ЧМ я буду петь на улице много 
песен о животных»

Супруги смогут составлять совмест-
ные завещания, а любой собственник 
вправе будет заключить наследствен-
ный договор, обусловив получение на-
следства выполнением каких-то при-
жизненных или посмертных условий. 

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, расширяющий возможно-
сти россиян по распоряжению своим 
имуществом.

Читайте 2-ю стр.

ПУТИН  
ПРИЛЕТЕЛ  
В АВСТРИЮ  
БЕЗ «КОРТЕЖА»
Отечественных 
лимузинов  
«Аурус» пока  
слишком мало  
в президентском  
гараже

У МОРАЛЬНОГО ВРЕДА ПОЯВЯТСЯ МАТЕРИАЛЬНЫЕ КРИТЕРИИ
Создать единые правила 

расчета компенсации мораль-
ного вреда в судах предложил 
Роспотребнадзор. 

Аналитики сетуют на то, что 
сейчас судьи присуждают те 
или иные суммы обиженным 
потребителям в качестве воз-
мещения морального вреда 
исходя из собственной субъ-
ективной оценки. Четких 
критериев, насколько тяже-
ло страдал истец и сколько 
конкретно нервных клеток 
потратил из-за тяжбы с про-
давцом, не существует. Поэ-
тому по одинаковым делам 

судьи зачастую выносят со-
вершенно разные решения. 
Например, как указывают чи-
новники в докладе, служители 
Фемиды в Самаре присудили 
истцу всего лишь 500 рублей 
морального вреда вместо 
заявленных 5000 по иску о 
возврате некачественного 
гаджета стоимостью порядка 
10 тысяч рублей. При этом в 
Архангельске судьи оказались 
куда более щедрыми и взы-
скали с нерадивого торговца 
за сломанный сотовый теле-
фон такой же ценовой кате-
гории в пользу потребителя 

за его нравственные страда-
ния целых 5000 рублей (по-
купатель просил 10 тысяч). 
Реально же крупные суммы, 
по данным Роспотребнадзо-
ра, присуждаются по искам к 
медикам, где ценой их ошибки 
стала жизнь пациента. И то 
даже здесь разброс встре-
чается в миллионы рублей. 
Так, суд в Санкт-Петербурге за 
неправильную тактику родов, 
из-за чего погиб младенец, 
взыскал с клиники в пользу 
безутешной матери 15 млн 
рублей. В Москве же Хамов-
нический суд ограничился 

компенсацией в 3 млн по делу 
о смерти пациентки. Решить 
проблему можно, если соз-
дать единые правила расче-
та суммы компенсации мо-
рального вреда. Так, появится 
потолок, больше которого 
присуждать нельзя, а также 
минимальная сумма выпла-
ты. Кроме того, предлагается 
определить степени нрав-
ственного страдания. К при-
меру, за нервотрепку, которая 
не вылилась в вызов «скорой», 
истец получит меньше, чем за 
нервный срыв с курсом лече-
ния у психоаналитика. 

ПОЛИЦЕЙСКАЯ ПОГОНЯ ЗАВЕРШИЛАСЬ В КОЛОДЦЕ
Мужчина, проникший на 

чужой дачный участок в 
Новой Москве, попытался 
скрыться от полицейских... 
в колодце. Беглец, спаса-
ясь от сотрудников ППС, на 
бегу нырнул в воду и потом 
оттуда вел переговоры с 

правоохранителями. 
Как удалось выяснить 

«МК», 4 июня около 15.00 в 
полицию позвонили жители 
деревни Исаково и сообщи-
ли о том, что на соседнем 
участке находится посторон-
ний мужчина. Прибывшие по 

адресу стражи 
порядка нашли 
проходимца, про-
никшего в чужой 
огород, но тот, как 
только увидел лю-
дей в форме, бро-
сился наутек. По-
гоня продлилась 
недолго, убегав-
ший от патруль-
ных мужчина «сам 
вырыл себе яму» 
— беглец ударом 
сорвал замок с ко-
лодца и сиганул в 
воду. В результа-
те этого маневра 
он повредил го-
лень. К счастью, 
в колодце воды 
было немного. Бе-
долагу из скважи-
ны достали еще 
до приезда МЧС 
с и л а м и м е с т-
ных жителей и 

правоохранителей (они кину-
ли нарушителю спокойствия 
садовый шланг). Странным 
незнакомцем оказался 40-
летний ранее судимый за 
мошенничество москвич 
Сергей. Беглец пояснил по-
лицейским, что состоит на 
учете у психиатра и пьет ле-
карства, которые ему выдает 
жена. Но несколько дней на-
зад его супруга уехала от-
дыхать на море, и таблетки 
мужчине давать было неко-
му. По словам Сергея, из-
за паузы в приеме лекарств 
он начал слышать голоса и 
ушел из дома. Выяснилось, 
что он три дня блуждал по 
окрестным деревням. На во-
прос о том, почему Сергей 
стал убегать от слуг закона, 
он ответил, что испугался их. 
Вызванные на место проис-
шествия хозяева участка 
отказались от претензий к 
пойманному мужчине, так 
как у них ничего не пропало 
и, кроме сломанного замка 
на колодце, никакого ущер-
ба незваный гость не нанес. 
Сергея дополнительно об-
следовала психиатрическая 
бригада «скорой», и мужчина 
был отпущен. 

ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА,  
ПРИМЕРИВ НА СЕБЯ РОЛЬ МАЛЬЧИКА

Глубоким потрясением 
стала для жителей одного 
из подмосковных городов 
гибель 14-летней девоч-
ки, которая выпала из окна 
своей комнаты на восьмом 
этаже в воскресенье ве-
чером. Известие о смерти 
Алины (имя изменено) так 
шокировало ее друзей, что 
большинству из них потре-
бовалась срочная психоло-
гическая помощь.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в бла-
гополучной семье, где уже 
вырос и ушел во взрослую 
жизнь старший сын. Алина 
окончила восьмой класс 
на «пятерки» и «четверки» 
и строила оптимистичные 
планы на ближайшее буду-
щее: хотела накупить летней 
одежды, сделать модную 
прическу и приобрести но-
вый пенниборд (разновид-
ность скейтборда). В тот 
роковой вечер девочка 
вернулась с прогулки в де-
вять часов вечера. Родители 
позвали ее ужинать, и она, 

сняв кроссовки, прошла в 
свою комнату, чтобы пере-
одеться. Однако из спальни 
уже не вышла. 

Когда одноклассники Али-
ны узнали о случившемся, 
многие из них впали в де-
прессию: подростки нео-
хотно общаются с родите-
лями, отказываются от еды 
и не выходят из дома. По их 
словам, эта страшная весть 
не укладывается в голове: 
погибшая была старостой 
класса, ее считали самой 
веселой, раскованной и об-
щительной девочкой среди 
ее сверстников. Правда, три 
года назад с ней произошел 
неприятный эпизод, о кото-
ром все успели практически 
забыть. Однажды Алина и 
две ее подруги пришли в 
школу с пораненными рука-
ми. Когда учителя стали вы-
яснять, в чем дело, девчонки 
признались, что вступили в 
сообщество «Синий кит» в 
одной из соцсетей и им дали 
первое задание. Тогда в шко-
ле поднялся страшный шум. 

Но родители Алины повели 
себя странно — они не позво-
лили психологу поработать 
с их ребенком. Более того, 
впоследствии они отказыва-
лись от всех тестирований 
и психологических бесед в 
школе. Любопытно также, 
что на все родительские 
собрания приходил толь-
ко папа. Он же водил дочь 
на рыбалку, ходил с ней за 
грибами и по магазинам. В 
момент трагедии он первым 
бросился вниз по лестни-
це к дочери. От шока у него 
отнялись ноги, и соседям 
пришлось относить мужчину 
назад в квартиру на руках. 

Алина никогда ни на что 
не жаловалась, но однаж-
ды призналась, что кто-то 
из родственников обидел 
ее неосторожной фразой. 
Знакомые также вспомнили, 
что школьница одевалась 
как мальчик и рассказывала 
всем, что встречается с де-
вочкой из соседнего микро-
района. Однако кто эта не-
знакомка, никто не знает.

ЧЕЛОВЕК-ПАУК ПОДСКАЗАЛ 
КОСМОНАВТАМ ФАСОН НОСКОВ

Инновационные носки, по-
зволяющие легко цепляться 
за металлические поручни в 
жилом отсеке Международ-
ной космической станции, 
протестировал во время 
своего пребывания в кос-
мосе российский космонавт 
Антон Шкаплеров. 

Напомним, что Шкаплеров 
вернулся на землю 3 июня 
вместе с астронавтом NASA 
Скоттом Тинглом и астро-
навтом японского космиче-
ского агентства JAXA Нори-
шиге Канаи. 

Новые носки, разработан-
ные московскими техноло-
гами космической одежды 
и специалистами предпри-
ятия в Альметьевске, офи-
циально еще не утвержде-
ны для полетов в космос. 
Антон Шкаплеров упаковал 
несколько пар в свои личные 
вещи и с февраля надевал 
их сам, а также поделился 
с товарищем Олегом Арте-
мьевым.

Как сообщил «МК» сам кос-
монавт, носки отличаются 

от обычных наличием спе-
циальных силиконовых по-
душечек на верхней части. 
Они очень похожи на при-
вычные всем носки с анти-
скользящими подушечками 
на подошве. Однако изме-
нить «фасон» пришлось в 
связи с особенностями су-
ществования космонавтов 
в невесомости. Они вынуж-
дены цепляться внешними 
частями ступни за выступы 
и поручни в жилом отсеке 
МКС, отчего у них обычно 
побаливают ноги в области 
голеностопа. 

С носками, как будто пере-
вернутыми наоборот, все 
было иначе — силиконовые 
подушечки носков почти 
приклеивались к металли-
ческим поручням, и членам 
экипажа не приходилось 
излишне напрягать мыш-
цы ног, чтобы удержаться. 
По словам Шкаплерова, в 
скором времени такие но-
ски будут поставляться на 
борт МКС для всех членов 
экипажа. 

Кроме носков опробовали 
наши космонавты на орби-
те еще несколько новинок: 
футболки с шутливыми ри-
сунками на космическую 
тему (такие, кстати, зака-
зал нашим «кутюрье» и ев-
ропейский астронавт Эндрю 
Фойстел) и именные носки. 
Так, у Шкаплерова была изо-
бражена надпись «Антон», 
а у Олега Артемьева «Арт». 
Кстати, последний сейчас 
продолжает нести космиче-
скую вахту вместе с Эндрю 
Фойстелом и астронавтом 
NASA Ричардом Арноль-
дом.

ВИНОВНИК ДТП ИГРАЛ В КЕГЛИ 
ПОДРОСТКАМИ

Виновником ДТП в подмо-
сковном Домодедове, где 4 
июня были сбиты трое под-
ростков, предварительно 
признан водитель FAW. Он не 
уступил дорогу встречному 
Peugeot, в результате фран-
цузская иномарка вылетела 
на тротуар с людьми.

Как стало известно «МК», 
авария произошла в 20.37. 
Автомобиль FAW (им управ-
лял 47-летний таксист по 
имени Раджаб, уроженец 
Таджикистана) поворачивал 
налево с Каширского шоссе 
в сторону улицы Корнеева. 
Тем временем автомобиль 
Peugeot (за рулем сидела 23-
летняя уроженка Татарстана 
по имени Сурия) двигался 
прямо. Сурия, по словам 
ехавших позади очевидцев, 
вела машину крайне нервно, 
перескакивая из ряд в ряд. 

Подъезжая к перекрестку, 
Сурия, по некоторым дан-
ным, решила проскочить на 
мигающий желтый. А в это 
время налево стал поворачи-
вать Раджаб (сейчас устанав-
ливается горела ли стрелка 
в тот момент). Произошло 
столкновение, после которого 
автомобиль Peugeot изменил 

траекторию движения и вые-
хал на тротуар. Тут стояли три 
друга-пешехода — 18-летние 
Денис (он учится в колледже 
на электрика), Владимир (он 
будущий автомеханик) и Да-
нила, одиннадцатиклассник. 
Они ждали, пока для них за-
горится разрешающий сигнал 
светофора.

— Тем вечером мы гуляли, 
потом Вован и Данила реши-
ли пойти домой, а я в магазин 
за сигаретами, — рассказал 
Денис. — Вдруг вижу — летит 
на нас тачка. Я везунчик, по-
страдал меньше всех, а вот 
друзьям досталось.

Подростки посыпались в 
разные стороны. Лишь чудом 
никто не погиб. Так, у Влади-
мира кроме травмы головы 
нашли сложный перелом 
голени, у Данилы перелом 
колена. Легче всех отде-
лался Денис — у парня тре-
щина в ноге. Родственники 
ребят недовольны лечением 
в местной ЦРБ — с их слов, 
рентгенолог не с первого 
раза нашла у пострадавших 
сложные переломы. Влади-
миру и Даниле предстоят 
операции.

Виновника ДТП будут опре-
делять следовате-
ли. По показаниям 
очевидцев, это во-
дитель автомобиля 
FAW (он не дождал-
ся, пока загорится 
стрелка, и рванул 
налево). Однако, 
по другим данным, 
есть съемка с виде-
орегистратора, где 
видно, как Сурия 
мчится на красный 
сигнал.

БОЙНЮ В КОММУНАЛКЕ 
СПРОВОЦИРОВАЛА ДЕТСКАЯ 

ПОРНОГРАФИЯ
Подробности жестокого 

убийства в коммунальной 
квартире в Шмитовском 
проезде, где 4 июня были 
обнаружены тела 56-летней 
женщины и ее 26-летнего 
сына, стали известны «МК». 
С москвичами расправился 
25-летний сосед, которого 
спустя несколько часов по-
сле страшного преступления 
нашли мертвым.

Как стало известно «МК», 
Наталья Вячеславовна, вос-
питательница коррекцион-
ного центра для инвалидов, 
жила в четырехкомнатной 
коммуналке более 30 лет. 
Старший сын давно женил-
ся и съехал, а младший, 
Вячеслав, сотрудник банка, 
остался жить с родительни-
цей. Семейству принадле-
жали две комнаты. Третья 
комната пустовала — ранее 
хозяйкой была пенсионер-
ка, которая умерла, а род-
ственники пока не решили, 
что делать с жилплощадью, 
поэтому Наталья Вячесла-
вовна заняла там шкаф, куда 
повесила шубу. Четвертую, 
самую маленькую комнату 
около двух лет назад купила 
для сына Андрея жительни-
ца Омска. Как только парень 
вселился, в квартире воца-
рился коммунальный ад. В 
списке споров была установ-
ка Натальей Вячеславовной 
стиральной машины в кори-
доре, подключенной к общей 
розетке (Андрея возмутил 
этот факт), монтаж желез-
ной входной двери (новый 
жилец не хотел платить поло-
вину стоимости). Постоянно 
возникали распри по оплате 
общих коммунальных услуг, 
которые каждый раз усилива-
лись после наездов мамы Ан-
дрея в гости. Соседи сверху 
едва ли не каждый день были 
свидетелями ругани. Как-то 
Андрей брызнул соседке в 
лицо из газового баллончика. 
Жильцы писали друг на друга 
заявления в полицию с за-
видным постоянством. 

Чем занимался в Мо-
сковском регионе сибиряк 
— достоверно неизвестно, 
но жильцы замечали повы-
шенный интерес молодо-
го человека к подросткам. 
Слухи дошли до стражей 
порядка, и утром 31 мая в 
квартиру с обыском по делу 
о детской порнографии на-
грянули полицейские. На-
талья Вячеславовна (она 
находилась в двухнедель-
ном отпуске) с сыном (ему 
пришлось за держаться 
дома) были понятыми. Что 
случилось днем — никто не 
знает. Полицейские предпо-
лагают, что сначала Андрей 
расправился с женщиной (ее 
тело нашли на кухне с раной 
в области затылка). А вече-
ром пришел с работы Вячес-
лав. Он положил телефон с 
наушниками в коридоре, от-
правился в ванную (она при 
входе слева). Судя по всему, 
Андрей (его комната справа 
от входа) ударил жертву сза-
ди, а после задушил. Затем 
убийца запер входную дверь 
на 2 замка (обычно жильцы 
запирали лишь нижний). Как 
позже выяснилось, злодей 
отправился на улицу Мар-
шала Василевского — там 
проживал его приятель. И 
следующим утром его наш-
ли мертвым на козырьке 
подъезда. Андрея не сразу 
опознали — у него не было 
документов.

Тем временем тревогу по 
поводу отсутствия родствен-
ников забил старший сын 
убитых. Вплоть до 4 июня 
ежедневно он приезжал в 
Шмитовский проезд, смотрел 
на открытую форточку, поло-
жение которой не менялось, 
безуспешно пытался открыть 
дверь своими ключами... На-
конец он решил обратиться в 
полицию, и дверь вскрыли. 
При обследовании комнаты 
Андрея сотрудники обнару-
жили удостоверение альпи-
ниста, два электрошокера и 
три ножа.
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ЗАВЕЩАТЬ НЕ 
ЗНАЧИТ ДЕЛИТЬСЯ
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Перед нами депутатская инициа-
тива, документ внесла в Госдуму 
группа единороссов, справорос-
сов и коммунистов. Как заметил 

один из выступавших, это «один из редких слу-
чаев, когда решение ничего не стоит государству 
и делает доброе дело для граждан». 

Выступая от имени авторов, глава думско-
го Комитета по госстроительству и законода-
тельству Павел Крашенинников (ЕР) напомнил, 
что сейчас Гражданский кодекс допускает два 
варианта решения вопросов, связанных с на-
следством: деление на доли в соответствии с 
правилами, установленными законом, если нет 
завещания, а если есть завещание, то в соот-
ветствии с ним. 

Предлагается дополнить эти варианты 
двумя новыми. Один из них — совместное 
завещание супругов. Оно позволяет заранее 
договориться по поводу судьбы имущества, 
определив, кому какая доля достается, а кто 
из наследников лишается наследства вовсе 
(объяснять причины не потребуется). В случае 
развода или признания брака недействительным 
такое завещание утрачивает силу. Если один 
из супругов решит потом составить отдельное 
завещание, полностью или частично отменяю-
щее совместное, то уведомить об этом другого 
супруга обязательно — «для предотвращения 
возможных злоупотреблений». Совместное за-
вещание будет заверять нотариус, процедура 
должна записываться на видео (если никто не 
возражает). Право на обязательную долю на-
следства, которую по ГК имеют нетрудоспособ-
ные иждивенцы умершего, сохраняется.

Представим, что пожилые супруги имеют 
общих детей, у них есть однокомнатная квартира 
в центре Москвы. В случае их смерти никто не 
может исключать споров, деления квартиры на 
доли, возможного вселения на эти доли третьих 
лиц… Совместным же завещанием можно будет, 
например, предусмотреть, что переживший 
супруг проживет до смерти в этой квартире, то 
есть наследует ее, а детям жилплощадь пере-
йдет только после ухода в мир иной их второго 
родителя.

Еще один новый вариант — наследственный 
договор. Собственник сможет заключить его не 

только с родственником, но и с любым физиче-
ским или юридическим лицом, учреждением 
(музеем, больницей), муниципалитетом, компа-
нией. Переход имущества в договоре позволено 
обусловить выполнением каких-либо законных 
прижизненных или посмертных «действий иму-
щественного или неимущественного характера». 
Уход, оплата лечения, пожизненное содержание 
кошек и собак, переживших хозяина, уход за 
могилами, отказ от одной части наследства 
ради другой и т.д. и т.п. Если собственник ре-
шит договор разорвать, он обязан возместить 
убытки, уже понесенные другой стороной на 
выполнение условий. 

Представим, что у родителей несовершен-
нолетние дочери, бизнес, квартира и небольшой 
дом. Отец хотел бы, чтобы часть бизнеса после 
его смерти досталась управляющему — старому 
и опытному другу. Кроме того, супругам не хочет-
ся, чтобы наследники переругались и загубили 
бизнес. Договор дает возможность расставить 
все по местам при жизни с учетом пожеланий 
детей. Одна из дочерей не имеет никакого опыта 
в бизнесе и готова уступить свою долю за счет 
передачи ей всей квартиры, и при этом она 
готова проживать с родителями, помогать им 
и нести соответствующие расходы, содержать 
мать в случае смерти отца. А другая дочь готова 
отказаться от квартиры и дома за счет большей 
части в бизнесе…

Вадим Булавинов (ЕР) заметил, что новые 
варианты едва ли станут доступны многим се-
мьям, потому что услуги нотариусов (они берут 
процент от стоимости имущества при соверше-
нии сделок и заключении договоров) очень доро-
ги. Но г-н Крашенинников сказал, что это в любом 
случае «не дороже, чем в других странах».

«Часто за полгода, которые проходят от 
момента смерти до вступления в наследство, 
с имуществом совершается несколько сделок 
и от него ничего не остается», — подтвердил 
пользу наследственных договоров Валерий 
Гартунг (СР). «Рынок недобросовестных риел-
торов и юристов огромен, они наживаются на 
несогласованности действий родственников, 
и чем больше возможностей мы дадим людям, 
тем лучше», — добавил Александр Грибов (ЕР). 
А Юрий Синельщиков (КПРФ) напомнил, что 
подобные способы решения наследственных 
проблем распространены сейчас в Германии, 
Англии, Австрии, есть они и в Азербайджане, 
Грузии, Литве, на Украине. «Закон позволит сни-
зить число конфликтов в семьях», — заявил 
коммунист.

Против не голосовал никто.
Марина ОЗЕРОВА. 

ЗАГАДКА-2024
c 1-й стр.

В какой-то момент ВВП настолько 
устал от необходимости постоянно 
повторять по-русски «дайте мне 
сказать, в конце концов», что он по-

пробовал обходной маневр — перешел на родной 
язык Армина Вольфа: «Seien Sie so nett, lassen Sie 
mich etwas sagen!» («Будьте добры, позвольте мне 
сказать!»).

Не помогло. Замерев на секунду в притвор-
ном смирении («мне настолько не хочется вас 
перебивать!»), Армин Вольф вновь принялся за 
свое. Но больше ни слова критики в его адрес. 
Это во мне говорит профессиональная ревность. 
Ревность, вызванная следующим обменом ре-
пликами с ВВП.

Вольф: В конце этого президентского срока 
вам будет больше 70 лет.

Путин: Надеюсь. (Смех.)
Вольф: И вы будете больше чем в течение 

20 лет у власти. Соответственно, вы не сможете в 
соответствии с Конституцией выдвинуть свою кан-
дидатуру. После окончания президентского срока 
вы уйдете из политики или вы все-таки продолжите 
быть во власти и станете премьер-министром? 

Путин: А как бы вам хотелось? 
Вольф: Это не имеет никакого значения. Мне 

интересно, чего вы хотите.
Путин: Мой президентский срок только что 

начался. Я только в начале пути. Давайте не будем 
забегать вперед. Я никогда не нарушал Конститу-
цию своей страны и не собираюсь этого делать. 
Многое будет зависеть от того, как мы будем ра-
ботать — когда я говорю «мы», имею в виду себя и 
свою команду, — каких результатов мы добьемся. 
Но вы правы, действительно я занимаюсь государ-
ственной, административной работой достаточно 
долго. Я для себя сам должен буду решить, что 
я буду делать, после того как у меня закончится 
текущий президентский срок.

Из того, что ВВП не ответил твердо «нет» на 
вопрос, «а не собираетесь ли вы случайно стать 
премьер-министром в третий раз и таким образом 
остаться у власти в России на неопределенное вре-
мя», не стоит делать вывод, что намерения Путина 
обязательно состоят как раз в чем-то подобном. Я не 
думаю, что ВВП кривил душой, заявляя: «Многое 
будет зависеть от того, как мы будем работать». Но 
не правы будут и те, кто не найдет в этом обмене 
репликами никакого важного внутреннего содер-
жания. Оно там есть. Нужно просто знать, где и что 
искать: не намеки на конкретные карьерные наме-
рения Путина после 2024 года, а ключи к пониманию 
его нынешней политической стратегии.

Поискали? Нашли? Я вот, как мне кажется, 
нашел. По моему глубокому убеждению, глав-
ным политическим оружием Путина в ближай-
шие годы станет абсолютная непрозрачность и 
неопределенность его намерений по поводу своей 
дальнейшей судьбы. Вопрос о том, что ВВП бу-
дет делать после 2024 года, является абсолютно 
фундаментальным для российской политики. Но 
отвечать на него тем или иным образом Путин ни 
в коем случае не будет. 

Нет, формально-игривых ответов в духе того, 
что услышал Армин Вольф, разумеется, будет 
много. Путин понимает, что отвечать любопыт-
ствующим гражданам «не скажу» он не может. Но 
равным образом ВВП не может отвечать им что-
то определенное — не может потому, что любой 
определенный ответ поставит его в заведомо прои-
грышное положение. Допустим, Путин выскажется 
в духе: «Не тревожьтесь, дорогие россияне, я не 
оставлю вас своими заботами и после 2024 года!» 
Реакция публики точно будет негативной: мол, 
не много ли вы, Владимир Владимирович, о себе 
вообразили? Почему вы так уверены, что без вас 
России не прожить?

Однако делать заявление в стиле «я уйду жить 
в дальневосточную тайгу и буду охранять покой 
амурских тигров!» было бы для Путина не менее 
серьезной ошибкой. С «уходящей натурой» в по-
литике обычно не церемонятся. Вожак стаи не 
имеет права «показывать слабину» — льстивые 
подчиненные могут перестать быть льстивыми и 
разорвать «любимого босса» на куски. Вот и по-
лучается, что все подталкивает Путина действовать 
как в старой игре: «Да и нет не говорите, черное-
белое не называйте». 

Армин Вольф стал первым журналистом, 
который опытным путем наткнулся на этот ис-
ключительно важный «политический феномен» 
времен последнего президентского срока Путина. 
Молодец, Армин, ход засчитывается! Иди и пере-
бивай теперь кого-нибудь еще!

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Минобороны планирует 
унификацию всех форм 
армейской подготовки в 
университетах и институтах
Во вторник ряд СМИ внесли панику в 
дружные ряды студентов вузов, со-
общив, что Минобороны закрывает во-
енные кафедры. Паника оказалась лож-
ной. Причиной стало невнимательное 
изучение некоторыми журналистами 
законопроектов, которые Минобороны 
вносит на рассмотрение правительства. 
Военное ведомство поспешило сооб-
щить, что информация не соответствует 
действительности. Как пояснили «МК» в 
военном ведомстве, речь идет просто об 
унификации процесса военной подго-
товки в гражданских вузах. 

— Сегодня есть несколько форм обучения 
военным специальностям в гражданских вузах. 
Это и военные центры, и военные кафедры, и 
сборы. Принято решение унифицировать военно-
учебный процесс. В стране будет создана сеть 
крупных военных учебных центров с мощной 

учебно-материальной базой, — сказал пред-
ставитель ведомства.

По его словам, вся существующая в граж-
данских вузах военно-учебная структура будет 
организационно входить в эти военные учебные 
центры. Ни о какой отмене военных кафедр речь 
не идет. Для сохранения сложившейся системы 
военной подготовки граждан на базе всех суще-
ствующих учебных военных центров, факультетов 
военного обучения (военных кафедр) при феде-
ральных государственных образовательных орга-
низациях высшего образования Правительством 
Российской Федерации будут созданы военные 
учебные центры.

Реализация законопроекта позволит по-
высить качественные параметры в управлении 
процессом обучения студентов вузов по всем 
имеющимся направлениям военной подготовки 
— сказали «МК» в ведомстве.

 В 2016 году свыше 10 тысяч студентов 
первого набора успешно завершили обучение 
по программам военной подготовки и прош-
ли полевые сборы. Такие центры имеются в 30 
субъектах Российской Федерации. Сейчас по 
таким программам проходят обучение более 
20 тыс. студентов. При этом география военной 
подготовки постоянно расширяется. В 2016–2017 

годах созданы военные кафедры при 17 граждан-
ских вузах, из которых 4 расположены в регионах 
Сибири и Дальнего Востока. Сейчас учебные 
военные центры и военные кафедры (факульте-
ты военного обучения) функционируют при 87 
гражданских вузах.

Вся эта работа потребовала унификации. 
В одних и тех же гражданских вузах подготовка 
осуществляется в учебных военных центрах, где 
готовят кадровых офицеров для военной службы 
по контракту, и на военных кафедрах (факультетах 
военного обучения), где учат по программам во-
енной подготовки офицеров запаса, программам 
военной подготовки сержантов, старшин запаса и 
программам военной подготовки солдат, матро-
сов запаса. Теперь решено осуществлять военную 
подготовку по всем существующим программам 
в едином структурном подразделении вуза — во-
енном учебном центре. Законопроектом термины 
«учебный военный центр», «факультет военного 
обучения», «военная кафедра» заменяются еди-
ным термином «военный учебный центр».

Ранее министр обороны Сергей Шойгу со-
общил на заседании Общественного совета при 
Минобороны РФ о том, что ведомство намерено 
дать максимальному количеству молодых людей 
возможность проходить военную подготовку и 
получать военные специальности в вузах. «Мы 
эту работу продолжаем, у нас уже начали по-
являться комплексные центры подготовки, куда 
входят и военные кафедры, и военные институты. 
Помимо этого продолжаем открывать в учебных 
заведениях новые военные кафедры», — отметил 
министр.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПУТИН 
ВЫБИРАЕТ 
ЗАПАД
Президент прилетел в Вену  
без «Кортежа»
После инаугурации Владимира Пу-
тина агентство Синьхуа поспешило 
сообщить, что первый зарубежный 
визит российский президент нане-
сет в Китай — это, мол, подтверждает 
особый характер отношений между 
двумя странами-соседями. Но китайцы 
ошиблись. Перед Пекином, куда ВВП 
действительно отправится 8 июня, 
неожиданно для Поднебесной вклини-
лась Австрия, и этот выбор однозначно 
указывает на приоритеты и желание 
Кремля восстановить утраченные связи 
с Евросоюзом. По словам российского 
лидера, Россия — это часть Европы, и 
у нее никогда не было планов вносить 
раздрай в ряды своих ближайших пар-
тнеров. «Чем больше проблем вну-
три Евросоюза, тем больше рисков и 
неопределенностей для нас самих», — 
заявил ВВП перед отлетом в Вену.

Официально визит Путина носит самый 
низкий дипломатический статус — рабочий. Но 
не стоит заблуждаться: в Австрии ему придают 
огромное значение и даже гордятся, что при 
всем богатстве выбора другой альтернативы 
у Москвы не оказалось. Накануне в бывшей 
императорской резиденции Хофбург шумно 
пировали энергетики: не секрет, что главным 
поводом для визита стало 50-летие газового 
сотрудничества. В 1968 году Австрия оказалась 
первой страной Западной Европы, заключив-
шей долгосрочный газовый контакт с СССР. 
На тот момент договор, подписанный между 
«Союзнефтеэкспортом» и OMV, предусматри-
вал годовые поставки в объеме 142 млн кубов 
газа, а сегодня эта цифра выросла в 64 раза, 
до 9,1 млрд кубов. По итогам пяти месяцев 
2018 года из-за растущего спроса был побит 
очередной рекорд — Австрия получила на 70% 
больше российского топлива, чем за тот же 
период 2017 года. Открывающиеся перспекти-
вы побуждают газовщиков к подготовке новых 
проектов: это не только «Северный поток-2», но 
и вторая ветка «Турецкого потока», по которой 
газ через Болгарию, Сербию и Венгрию мог бы 
поступать в хранилище в Баумгартене.

Обо всем этом Владимир Путин собирал-
ся рассказать австрийскому каналу ORF, но 
традиционная беседа «в преддверии визита» 
благодаря смелости (и наглости) ведущего при-
обрела неожиданный поворот и стала, пожалуй, 
самым сложным интервью в карьере российско-
го президента. Армин Вольф собрал воедино 
все неудобные вопросы, которые только можно 
было задать российскому президенту и кото-
рые раньше с такой настойчивостью ему никто 
никогда не задавал. Австрийского журналиста 
интересовало: зачем Владимир Путин регулярно 
фотографируется в полуголом виде? Почему в 
Чечне и в Дагестане в отличие от Крыма невоз-
можна организация референдума об отделении 
от России и создание там исламского халифата? 
И правда ли, что «царь» Путин специально ищет 
внешнеполитические вызовы, чтобы уклониться 
от решения внутренних проблем? Нешуточная 
дискуссия разгорелась вокруг ситуации на Украи-
не и отказе Кремля признать, как сказал Вольф, 
«для всех очевидное»: что ракета, выпущенная 
повстанцами по малазийскому «Боингу», имела 
российское происхождение. Журналист ловил 
ВВП на каждом сомнительном слове, и президен-
ту не меньше десяти (!) раз приходилось призы-
вать его к порядку — один раз даже на немецком 
языке: «Если вы хотите узнать мое мнение, дайте 
же мне в конце концов сказать!».

За разговорами об Алексее Навальном (ко-
торого Путин, несмотря на все старания Вольфа, 
так и не назвал по имени), «фабрике троллей» 
Евгения Пригожина (его деятельность, по мне-
нию ВВП, мало чем отличается от деятельности 
Джорджа Сороса) и Дональде Трампе президент 
и телеведущий так и не добрались до главной 
темы интервью — российско-австрийских от-
ношений. Но, к счастью, в Вене у Владимира 
Путина наконец нашелся по-настоящему за-
интересованный и внимательный собеседник. 
Президент Австрийской Республики Ван дер 
Беллен заранее вышел встречать российского 
гостя во внутренний двор своей резиденции в 
Хофбурге (помещения бывшего королевского 
дворца, как выяснилось, занимают не только 
музеи и банкетные залы) и 15 минут ждал его 
появления, спокойно общаясь с секьюрити. 
Наконец эскорт мотоциклистов появился со 
стороны сокровищницы Габсбургов, но сопро-
вождали они не новенькие лимузины проекта 

«Кортеж», а старый проверенный «Мерседес», 
на котором глава государства передвигался до 
7 мая 2018 года. Как пояснил Дмитрий Песков, 
машин «Аурус» в президентском гараже пока 
еще слишком мало, чтобы использовать их и 
внутри страны, и за рубежом. Но со временем 
они тоже станут «выездными».

Хотя Ван дер Беллен не имеет особых 
полномочий в парламентской республике 
(и даже на работу зачастую ходит пешком и с 
рюкзаком), на переговоры с российским ли-
дером его офис отвел более двух часов. По-
сле окончания этой встречи Владимир Путин 
наконец смог рассказать журналистам о том, 
чем не успел поделиться в интервью ORF. По 
словам президента, российская экономика 
полностью преодолела трудности, связанные 
с внешними ограничениями, а устойчивые от-
ношения с австрийскими партнерами позволяют 
не выносить на обсуждение вопрос санкций. 
«Россия — второй после Германии инвестор в 
австрийскую экономику, с 1968 года мы экспор-
тировали в Австрию 200 млрд кубов газа. Это 
позволило вашей стране играть ключевую роль в 
безопасном обеспечении континента», — пере-
числил основные вехи российско-австрийского 
сотрудничества ВВП. Тем не менее в отмене 
санкций, по мнению Путина, заинтересованы 
все, в том числе и Россия.

Ван дер Беллен признал, что в последнее 
время Евросоюз испытывает сильное давление 
со стороны США, которые недовольны тем, что 
Европа слишком сильно подсела на российскую 
газовую иглу. «Но при этом они упускают из вида, 
что американский сжиженный газ гораздо доро-
же российского. Поэтому наше сотрудничество 
в этой сфере имеет прочный фундамент», — за-
верил он. По словам австрийского президента, 
Россия не чужая ему страна — его родители 
говорили по-русски, а дед даже был предво-
дителем дворянства Псковской губернии. И хотя 
Австрия, верная союзническим отношениям, 
всегда разделяет позицию Евросоюза, она будет 
делать все возможное для смягчения санкци-
онного режима. «Мне странно слышать, когда 
говорят «Европа и Россия». Россия — это часть 
Европы, поэтому мир на континенте и решение 
самых важных проблем невозможны без ее 
участия», — подчеркнул Ван дер Беллен.

Елена ЕГОРОВА, Вена.

Дед австрийского 
президента Ван дер Беллена 
был предводителем 
дворянства Псковской 
губернии, а родители еще 
говорили на русском языке.

ВОЕННЫЕ КАФЕДРЫ ВУЗОВ 
БЕЗ РАБОТЫ НЕ ОСТАНУТСЯ

Австрийский 
журналист Армин 
Вольф провел, 
наверное, самое 
некомфортное 
для Путина 
интервью за 
последнее время.
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Такое распоряжение 
приняло правительство 
города во вторник, 5 июня. 
Речь идет о финансировании 
ремонта дорог, примыкаю-
щих к подмосковным садо-
водческим товариществам и 

дачным поселкам. Конкрет-
ный список мест будет опре-
делен совместным решением 
органов власти московского 
региона. Денежная помощь 
рассчитана на работы в 
течение 2018–2020 гг. По 

данным мэрии, в Московской 
области расположено 11,2 
тыс. дачных и садоводческих 
товариществ, абсолютное 
большинство домов в кото-
рых принадлежит москвичам 
(около 4 млн человек).

Это абсолютный месячный 
рекорд за все время проведе-
ния подобных закупок на сво-
бодном рынке с февраля 2017 
года. Предыдущий максималь-
ный показатель — 322,8 млрд 
— был зафиксирован в мае. На-
помним, что Минфин проводит 
интервенции в соответствии 
с «бюджетным правилом»: на 
закупку иностранной валюты 

направляются дополнитель-
ные доходы от более высокой, 
чем заложено в бюджет, цены 
на нефть — $40 за баррель. 
Как поясняется в сообщении 
Минфина, интервенции будут 
проводиться ежедневно на Мо-
сковской бирже с 7 июня по 
5 июля — в среднем по 19 млрд 
рублей. По мнению аналитиков 
Райффайзенбанка, увеличение 

объема закупок обусловлено 
ростом цены нефти urals ($74,5 
в мае против $69,1 в апреле), а 
также позитивным сезонным 
фактором: в июне нефтегазо-
вые доходы бюджета тради-
ционно несколько выше, чем в 
мае. При этом власти не ожи-
дают существенного влияния 
рекордных закупок на текущий 
курс рубля.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Национальном музее Республики Тыва открылась выставка «Несокрушимая и 
легендарная», приуроченная к 100-летию создания рабоче-крестьянской Красной 

армии. Экспозицию выставки составили работы Студии военных художников имени 
М.Б.Грекова, исторические плакаты из фондов Центрального музея Вооруженных сил, а также 
лучшие работы с фотовы-
ставки «Армия России». От-
дельный раздел — художе-
ственные работы министра 
обороны Сергея Шойгу, ко-
торый принял участие в от-
крытии выставки в рамках 
Дней армейской культуры. 
Они представлены широкой 
публике впервые. Среди этих 
экспонатов изделия из дере-
ва, вазы, шкатулки, скульпту-
ры. Материал скульптур — 
кедр, береза, лиственница. 
Кроме того, представлены 
художественные работы ми-
нистра, выполненные в жан-
рах графики и живописи. Не-
которые работы написаны 
уже в этом году. Тыва — ма-
лая родина Сергея Шойгу.

выделит Москва из своего бюджета 
на ремонт дачных дорог  
в Подмосковье

Минфин РФ планирует 
направить на закупку валюты  
в июне

3,3 млрд руб.

379,7 млрд руб. 

КАДР

ЦИФРЫ

ИСКУССТВО

ГОРОД

ВАН ГОГА ПРОДАЛИ ДОРОЖЕ, ЧЕМ ОЖИДАЛОСЬ

В ДЕНЬ РОССИИ ЦЕНТР МОСКВЫ ЗАКРОЮТ ДЛЯ АВТО 

ОСОБИСТА МВД ДАГЕСТАНА ПЕРЕХВАТИЛИ В МОСКВЕ

В УЛЬЯНОВСКЕ СДЕЛАЛИ ТРОТУАР ИЗ НАДГРОБИЙ 

Картину Ван Гога «Женщи-
ны в дюнах за починкой се-
тей» на аукционе Artcurial 
во Франции продали  

за 7 млн евро. Первона-
чальная стоимость полотна 
оценивалась примерно в 3–5 
млн. По словам специали-

стов, заоблачные цифры 
обусловлены тем, что боль-
шинство работ постимпрес-
сиониста находятся в музеях 
и на международном рынке 
попадаются редко. Сотрудник 
аукционного дома Франсис 
Брис рассказал: «Что касает-
ся покупателя, я могу сказать 
вам, что картина пересечет 
Атлантику. Так что он не из 
Европы. Хотя мы предпочли 
бы, чтобы работа осталась 
здесь. Зато через несколько 
лет она попадет в музей». По-
лотно «Женщины в дюнах за 
починкой сетей» относится к 
раннему периоду творчества 
художника. Ван Гог написал 
его, когда ему было 28 лет.

Некоторые улицы в центре 
города будут перекрыты 
в период празднования 
Дня России. Так, на участке 
от Малого Гнездниковского 
переулка, далее по Леонтьев-
скому переулку, Глинищев-
скому переулку, Тверскому 
проезду, Газетному, Никит-
скому и Брюсову переулкам 
движение будет ограничено 
с 0.01 7 июня до 0.01 10 июня 
и полностью приостанов-
лено с 0.01 10 июня до 6.00 
13 июня. А участок Твер-
ской улицы от Пушкинской 
площади до улицы Охотный 
Ряд, сама улица Охотный Ряд 
и Моховая улица от Твер-
ской до Большой Никитской 

будут частично закрыты для 
проезда автомобилей с 0.01 
9 июня до 0.01 10 июня и 

полностью закрыты для 
транспорта с 0.01 10 июня 
до 6.00 13 июня. 

В московском аэропорту 
«Домодедово» сразу по 
прилете из Махачкалы 
был задержан начальник 
ОРЧ собственной безо-
пасности МВД Дагестана 
Магомед Хизриев. Задер-
жание проводили сотрудники 
ФСБ. По предположению 
спецслужб, Хизриев гото-
вился к тому, чтобы покинуть 
страну. По версии дагестан-
ского портала «Черновик», 
силовики могут подозревать 
Хизриева в причастности к 
убийству сотрудника объеди-

ненного отряда «Дагестан» 
службы безопасности ОАО 
«Черномортранснефть» Сер-
гея Сайпудинова. Напомним, 
Сайпудинова застрелили в 
июле 2012 года в Кизляре. 
По версии следствия, он был 
убит за то, что мешал хище-
нию нефти из магистрально-
го нефтепровода компании. 
По этому делу никто до сих 
пор не наказан. По другим 
данным, Хизриев прибыл 
в Москву, чтобы купить 
должность главы республи-
канской полиции. Якобы он 

передал два миллиона дол-
ларов неким посредникам, 
которые должны были их до-
ставить кому-то из руковод-
ства Главного управления 
собственной безопасности. 
Однако версия эта сомни-
тельна, поскольку 4 июня, как 
раз накануне прилета Хиз-
риева в Москву, официально 
был продлен контракт на 
год действующего министра 
внутренних дел Дагестана 
Абдурашида Магомедова. 
Вряд ли Хизриев об этом не 
знал. 

Хуже всего дела с чистой 
водой обстоят в Мурман-
ской области, Башкорто-
стане, Ставропольском и 
Алтайском краях. Там поч-
ти ее нет — проверку Роспо-
требнадзора не прошли 98% 
источников центрального 
питьевого водоснабжения.  
По словам представителей 
ведомства, виной всему 

загрязнение водоемов, 
очистке которых не уделя-
ется достаточно внимания. 
В пробах нашли хлороформ, 
аммиак и множество других 
химических соединений. 
Наиболее чистые результа-
ты показали пробы воды в 
Санкт-Петербурге, Респу-
бликах Адыгея и Алтай, 
Астраханской и Воронеж-

ской областях. Там санитар-
ные нормы соблюдаются. В 
Вологодской области только 
45% населения доступна 
чистая вода. В Костромской 
области этот показатель 
равен 66%, а в Курганской 
— 69%. Самыми обеспечен-
ными по части чистой воды 
назвали Москву и Санкт-
Петербург.

Фотографии тротуара... 
из надгробных плит в 
Ульяновске шокировали 
пользователей соцсетей. 
На кусках брусчатки можно 
было разглядеть фрагменты 
имен, фамилий и даты жизни. 
Как сообщает «МК в Ульянов-
ске», люди узнали местность 
на фото — улицу Радищева. 
Рядом находится похоронное 
бюро, и, судя по всему, его 
владелец решил так оформить 
подход к зданию. Мнения ком-
ментаторов разделились: одни 
считают, что осколки плит похо-
жи на мемориальные доски, а 

другие шутят, что это «братская 
могила» всех безвременно 
погибших дорог России. Третьи 
пишут, что это мог быть брак: 
раскололи плиту при гравиров-
ке или транспортировке. После 
того как снимки тротуара по-
пали в соцсети, администрация 
провела с представителями 
похоронного бюро профилак-
тическую беседу. Формально 
предприниматель закон не 
нарушил, но с точки зрения 
морали, убеждены чиновники, 
так делать не стоило. Плиты 
менять не стали — зашлифова-
ли только надписи. 

РЕЙТИНГ

РОСПОТРЕБНАДЗОР НАЗВАЛ РЕГИОНЫ С САМОЙ ГРЯЗНОЙ ВОДОЙ
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Сегодняшние выпускники школ — это 
дети, не только выросшие и воспитанные, но 
и родившиеся уже в новом столетии. Ну и ка-
ковы они, дети XXI века? Отличаются ли чем-то 
от детей лихих 90-х, перестроечных 80-х, за-
стойных 70-х?

Взрослые люди склонны идеализировать 
свое прошлое, обрушиваясь на новое, якобы 
отбившееся от рук поколение. Не вчера это 
началось. «Наша земля приходит в упадок; 
взяточничество и коррупция процветают; дети 
перестают слушаться родителей; каждый хочет 
написать книгу, и конец света уже близок». 
Написано как будто сегодня. Между тем это 
папирус Присса, первая половина третьего 
тысячелетия до н.э. Воистину: «Что было, то и 
будет; и что делалось, то и будет делаться, и нет 
ничего нового под солнцем. Бывает нечто, о чем 
говорят: «смотрите, вот это новое», но это уже 
было в веках, бывших прежде нас. Нет памяти 
о прежнем; да и о том, что будет, не остается 
памяти у тех, кто будет после нас».

А это уже Экклезиаст — тоже из глубины ве-
ков. Вывод очевиден: коль скоро человечество 
до сих пор справлялось со своими кризисами, 
то почему отказать ему в такой возможности в 
современных условиях?

Вечная проблема отцов и детей обостря-
ется в переходные эпохи, когда происходит 
частичный слом старой системы ценностей 
(полностью она неразрушаема), а новые реалии 
не вписываются в традиционные представления 
старших. Тогда на головы молодых обрушива-
ется целый каскад обвинений: в нравственной 
глухоте, эгоизме, цинизме... Так, как правило, 
рассуждают те люди, которые не имеют непо-
средственных контактов с подростками, чер-
пают свои представления о новом поколении 
из СМИ, которые в целях повышения рейтинга 
передач склонны подавать в первую очередь 
жареные факты. Обычные, нормальные дети 
не становятся героями скандальных шоу. Но 
нравственные уроды были всегда, и судить по 
ним о поколении в целом несправедливо.

Не так давно известный писатель и жур-
налист Дмитрий Быков (помимо прочего он 
преподает литературу в школе) в своем вы-
ступлении в Совете Федерации сделал очень 
любопытное заявление: «Я никогда не видел 
такого резкого и ничем не объясненного роста 
интеллекта и творческих способностей, как в 
поколении нынешних пятнадцати-, двадцати-
летних. Они всё схватывают на лету, обладают 
феноменальной эмпатией и широчайшим спек-
тром интересов, в них отсутствует стадность, 
и при этом показывают наивысшие резуль-
таты в условиях форс-мажоров и авралов». 
«Надо думать теперь, что с этим гениальным 
поколением делать, — обратился писатель с 
трибуны, — иначе весь этот потенциал может 
быть распылен и не реализован». 

С некоторыми оговорками я согласен с по-
зицией Быкова, который преподает в элитном 
лицее подросткам, которые действительно со-
ответствуют описанным им характеристикам. 
И в массовой школе нормальных детей боль-
шинство. Но если без конца популяризировать 
низость и агрессию, то чего потом удивляться 
растущему в обществе уровню нетерпимости 
и взаимного неуважения.

Не могу согласиться и с обвинением ны-
нешних молодых в избыточном прагматизме 
и отсутствии известной доли идеализма. Да, 
новое поколение на многое происходящее 
вокруг не смотрит через розовые очки. Но и 
они понимают, что не все на свете можно при-
вязать к столбу пользы. Только что в нашей 
школе прошел праздник последнего звонка, 
который по традиции сорок второй год под-
ряд завершается искрометным капустником, 
где скетчи, дивертисменты, песни и танцы 
воспроизводят школьную историю нынешних 
выпускников. Насколько мне известно, такая 
традиция сохраняется во многих школах. Но 
создание такого сложного шоу требует вре-
мени и сил. Стоит ли их тратить на школьный 
спектакль в период подготовки к серьезным 
экзаменам? Но от желающих принять участие 
в мероприятии нет отбоя, хотя это дело абсо-
лютно добровольное. Почему? Да потому, что 
они сами создают себе праздник, который 
запомнится на всю оставшуюся жизнь.

Кроме того, репетиции — это психологиче-
ская и интеллектуальная разгрузка, снимающая 
предэкзаменационное напряжение, избав-
ляющая от стресса. В итоге они все прилично 

сдают экзамены, поскольку избавлены от за-
жима и страха провала, что выгодно отличает 
их от упертых зубрилок, над которыми грозно 
нависают строгие родители и тревожные педа-
гоги. Каждый год в это время я с нескрываемой 
радостью наблюдаю повторяющуюся картину: 
горящие глаза и предельная самоотдача юных 
актеров на сцене и сосредоточенная работа с 
экзаменационными материалами в зале тех, 
кто ожидает своего выхода. Но реальная жизнь 
не складывается из одних радостей.

Случилось так, что двое ребят из выпускных 
классов ушли из жизни. Согласитесь, пережить 
смерть друзей на заре юности — серьезная 
психологическая травма. Но выпускники до-
стойно справляются с этим тяжелым испыта-
нием. Они периодически навещают родителей 
своих безвременно ушедших товарищей и в 
этот раз пригласили их на последний звонок. 
Камертоном к посвященной им сцене стали 
стихи В.А.Жуковского:

О милых спутниках, которые наш свет
Своим присутствием для нас животворили,
Не говори с тоской: их нет,
Но с благодарностию: были. 

На экране фотографии, видеоролики по-
ходов, экспедиций, театральных постановок, 
где все они еще вместе. Звучит песня группы 
«Уматурман» — «Проститься». Зал встает. Ну и 
кто после этого будет упрекать нынешних моло-
дых в нравственной тупости? Данная печальная 
история не единичный эпизод. Мне достоверно 
известно, что классы, где случилась подобная 
беда, спустя годы регулярно навещают роди-
телей своих рано ушедших друзей.

Да, новое поколение значительно сво-
бодней, нежели мы. Они в большинстве своем 
не склонны все принимать на веру. В целом 
я отмечаю это как положительное качество. 
Но в этом проступает и серьезная проблема. 
В городе Упсале (старинная столица Швеции) 
над главной аудиторией университета, где 
всю жизнь проработал автор единой системы 
классификации растительного и животного 
мира Карл Линней, я увидел надпись: «Мыслить 
свободно — это много, но мыслить правиль-
но — это больше». Серьезная мысль. Речь идет 
о дисциплине ума, которая должна служить 
защитой современного человека, живущего в 
условиях неопределенности и нарастающих 
информационных потоков. 

Увы, бессчетное количество раз мы се-
годня наблюдаем и на уроках, и в СМИ вы-
сказывания типа: а мне так кажется, это моя 
точка зрения, и я имею на нее право! Право-то 
ты, конечно, имеешь, но насколько твоя точка 
зрения опирается на достоверные факты и 
проверенные серьезной наукой теории? То-
тальный скепсис и релятивизм подобно раковой 
опухоли разъедают мышление современного 
человека. Вне зависимости от возраста этой 
эпидемии подвержены и стар, и млад. Фейко-
вые новости захлестывают информационное 
пространство, дезориентируя людей. На эти 
новые вызовы необходимо отвечать. И лучше 
прививать дисциплину мышления с младых 
ногтей, со школы.

Нет, не навязывать свою единственно вер-
ную точку зрения. Такой подход вызовет лишь 
отторжение. Молодые не приемлют диктата. Но 
их предстоит терпеливо учить отличать факты 
от мнений, обучать противодействию пропа-
ганде и дезинформации, сравнивать разные 
источники информации, пользуясь наиболее 
надежными. Противостоять манипулированию 
способны лишь начитанные люди. Дисциплина 
мышления — это нечто вроде ремней безопас-
ности в условиях зоны турбулентности, в ко-
торую попала современная цивилизация. Вот 
почему у меня отсутствует комплекс старческой 
неполноценности перед лицом новых поколе-
ний двадцать первого века. В их развитии мы 
по-прежнему играем серьезную роль.

Историк Семен Дубнов справедливо пи-
сал: «Есть нечто от вечного в долгой созна-
тельной и активной жизни на протяжении ряда 
поколений — конечно, при условии сохранения 
молодости духа и чуткости ко всем явлениям 
дня. Такой человек видит динамику поколе-
ний, длинную цепь исторической эволюции, 
в которой он составляет звено, сам проходит 
целую полосу истории и сливается с целым 
веком в ней».

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ИГРА В «ЯБЛОКИ»
Внутрипартийные праймериз 
закончились «убийством 
Бабченко»
Партия «Яблоко» завершила прайме-
риз на должность кандидата в мэры 
Москвы. В финале битва разразилась 
между «свежими» яблочниками в 
лице главы Тверского муниципаль-
ного образования Якова Якубовича 
и «видавшими виды» партийцами, 
которых представлял действующий 
глава московского реготделения 
Сергей Митрохин. С минимальным 
перевесом место кандидата в мэры 
выиграл Якубович, но, как выясни-
лось, победа в праймериз никак не 
поменяла политический оппозицион-
ный ландшафт: на выборы мэра все 
равно пойдет Митрохин. Почему так 
получилось — в материале «МК».

Праймериз партии «Яблоко» добавили еще 
одну монету в копилку мертворожденных ин-
формповодов последних дней — вроде как со-
бытие произошло, но потом все перевернулось 
с ног на голову, и оно оказалось пшиком.

«О, только я порадовалась, что случилось 
что-то неожиданное. А это была очередная 
«смерть Бабченко», — заявила политолог Ека-
терина Шульман в ответ на новость о победе и 
последующем самоотводе Якубовича.

Конечно, отменившаяся кончина журнали-
ста Аркадия Бабченко, прогремевшая на весь 
мир, — новость гораздо более грандиозная, 
чем интриги на «яблочных» праймериз, но все 
же появление нового политического лица могло 
стать ярким событием на демократическом 
фланге, а участие в выборах мэра могло при-
нести Якубовичу широкую известность, но 
этого не случилось.

«Я понимаю, что муниципальный фильтр — 
это та развилка, которая не позволит мне до-
стичь желаемого результата. Между тем я 
уверен, что у Сергея Сергеевича (Митрохина) 
это получится», — сообщил Якубович, когда 
огласили результаты выборов.

Насколько причина, по которой Якубович 
решил сойти с дистанции, убедительная — во-
прос спорный. Сам он в разговоре с «МК» отме-
тил, что взвешивал решение до последнего мо-
мента и проводил консультации с соратниками, 
обдумывая, как лучше поступить. И решение 
было принято им в последний момент.

По его словам, он пытался понять, сможет 
ли пройти муниципальный фильтр и набрать 
недостающие 55 голосов неяблочников. В итоге 
пришел к выводу, что это невозможно, многие 
депутаты из числа оппозиционных активи-
стов — нечленов «Яблока» поддержат Митро-
хина, а не его.

С одной стороны, Якубович прав: у Митро-
хина, без сомнения, большая узнаваемость. 
С другой — выдвижение Якубовича поддержал 
Максим Кац, а он вместе с бывшим соратни-
ком Дмитрием Гудковым привел к победе на 
сентябрьских выборах большую часть оппози-
ционных муниципалов, и среди них не только 
яблочники. 

Именно с протекцией Каца связана по-
беда Якубовича на праймериз. На послед-
нем московском съезде партии выяснилось, 
что столичное «Яблоко» за последние годы 
серьезно обновило свой состав, и сейчас в 
реготделении более половины новых лиц. Все 
они не участвовали в избрании Митрохина в 
качестве главы отделения, а пришли после, 
поэтому жаждут новых выборов. На их чувствах 
и играет Максим Кац, а молодое поколение 
яблочников, которое Сергей Митрохин именует 
кацистами, поддерживает своего неофици-
ального лидера.

Якубович — один из представителей «но-
вичков», хотя, как и многие, в партию он офици-
ально еще не принят. Его политическая карьера 
началась недавно. С 2007 по 2017 год Якубович 
работал по специальности, занимаясь аудитом 
в аппаратах управления и дочерних обществах 
предприятий электроэнергетики и связи. При 
этом он был не чужд и общественной рабо-
ты, а в 2017-м стал активно заниматься темой 
реновации, после чего получил известность 
среди московских активистов.

Теперь Кац высказывает публичное не-
довольство Якубовичем и даже говорит, что 
отказаться от мэрской гонки его могли прину-
дить власти, надавив угрозами. Но, насколько 
искренне его возмущение, сказать сложно. По 
словам источников в окружении Каца, он мог 
спланировать всю эту историю. Дело в том, 
что мэрские выборы для «Яблока» заведомо 
провальны. А вот кресло председателя москов-
ского регионального отделения — место за-
манчивое. Митрохин же сам заявил, что покинет 
его после участия в гонке за пост столичного 
градоначальника. А за счет дискредитации 
Якубовича, из-за которой Кац теперь публично 
сокрушается, его личные позиции в «Яблоке» 
только возрастают. 

Если это так, то Кац разыграл довольно 
сложную партию. Но, с другой стороны, лич-
но я не верю, что первый чемпион России по 
покеру, основавший одну из самых успешных 
в мире бекинговых компаний, стал скучным 
партийным функционером и не реализует на-
выки покериста в политической игре. Только 
теперь не в покер, а в «яблоки».

Анастасия РОДИОНОВА.

МЧС увеличит количество 
инспекторов и вернет проверки 
«частников»
Министерство РФ по чрезвычай-
ным ситуациям возобновляет про-
верки объектов среднего бизнеса. 
С 2016 года действовал приказ по 
ведомству, запрещающий эти инспек-
ции. Как сказал журналистам первый 
зам. главы чрезвычайного ведомства 
Александр Чуприян, будут проводить 
проверки объектов, которые ранее 
были запрещены приказом МЧС. Он 
уточнил, что речь идет о проверках 
именно среднего бизнеса.

Действовавший до этого приказ по ведомству 
запрещал плановые проверки на соответствие 
требованиям пожарной безопасности предприя-
тий и юридических лиц, относящихся к среднему 

бизнесу. Пересмотреть это решение пришлось 
после пожара в торгово-развлекательном цен-
тре «Зимняя вишня» в Кемерове. Там погибли 
60 человек, в том числе 41 ребенок.

По закону с 1 января 2016 года до конца 
2018 года в России от плановых проверок осво-
бождены лишь объекты малого бизнеса, на сред-
ний бизнес надзорные каникулы не распространя-
лись. Тем не менее приказом бывшего главы МЧС 
Владимира Пучкова 12 сентября 2016 года был 
введен запрет проверок малого и среднего пред-
принимательства. Руководителю департамента 
надзорной деятельности и профилактической 
работы МЧС и начальникам региональных главков 
предписывалось «не включать в ежегодные планы 
проведения плановых проверок субъекты малого 
и среднего предпринимательства». У «Зимней 
вишни» было примерно 40 собственников. Из них 
только Кемеровский кондитерский комбинат не 
относился к малому бизнесу.

В числе других изменений в работе МЧС, 
которые произошли с назначением главой 

ведомства Евгения Зиничева, — увеличение 
штата инспекторов государственного пожарного 
надзора. Как сказал Чуприян, «эти изменения 
отразятся в первую очередь на инспекторском 
составе». Численность инспекторов будет уве-
личена с сегодняшних 10 тысяч до 21 тысячи, как 
и положено по штату.

Планируется также изменить порядок учета 
пожаров, чтобы получать достоверные данные 
статистики.  

Отметим, что страшный пожар в «Зимней 
вишне» больно ударил по системе МЧС. Среди 
прочих задержанных по делу о трагедии в Ке-
мерове — начальник ГУ МЧС по Кемеровской 
области Александр Мамонтов и начальник отдела 
надзора областного главка МЧС Григорий Терен-
тьев. 4 июня указом Президента РФ Александр 
Мамонтов освобожден от должности начальника 
ГУ МЧС России по Кемеровской области.
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Считается, что доход малых пред-
приятий — до 800 млн рублей, сред-
них — до 2 млрд рублей в год. Сред-
нее число сотрудников на малых 
предприятиях — до 100 человек, на 

средних — до 250.
Сергей ХАУСТОВ.
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Как известно, с ноября 2016 года 
власти столицы выделили уличным 
коллективам 14 площадок в центре 
города, где они могут спокойно вы-

ступать, не опасаясь преследования правоохра-
нителей. Условий только три: зарегистрироваться 
в Департаменте культуры, не нарушать обще-
ственный порядок (пить — дебоширить — мате-
риться — призывать к насилию) и не попрошай-
ничать. В числе официальных площадок три точки 
на Старом Арбате, две на Кузнецком мосту, прочие 
— также в самом сердце столицы. В преддверии 
ЧМ никаких изменений в регламент уличных вы-
ступлений не вносилось, однако некоторые арти-
сты сетуют, что полиция их самовольно 
«подвинула». 

На «Библиотеке Ленина» в вагон входят трое: 
один с тромбоном, второй с барабаном, третья 
со шляпой. «Тромбонят» и барабанят ровно одну 
короткую остановку, девушка обходит пассажи-
ров, собирая гонорар. Повседневный столичный 
пассажир не особо щедр.

— Ничего, на ЧМ дела лучше пойдут! — 
вступаю в разговор я. 

— Они вообще никак не пойдут! — отвечает 
трио. — Из метро нас погонит полиция, доигрываем 
и уезжаем в регионы. 

— В метро нельзя играть?
— Даже на наземных пересадках нельзя, по-

падешь на штраф, а то и на задержание, как нару-
шитель общественного порядка. На официальных 
площадках можно, но там огромная конкуренция 
и аскать нельзя. А нам зарабатывать нужно. 

«Аскать» на сленге уличных музыкантов — 
собирать гонорары. 

— А если со шляпой не ходить, а просто 
положить ее рядом?

— На официальных площадках так и делают. 

Но там уже все расписано, а если тебя захотят 
убрать с места, шляпа будет поводом. 

Опрашиваю музыкантов, играющих в «ко-
зырных» точках города — на легендарной Арбе 
(Старый Арбат) и в пабах, которые в дни мундиаля 
превратятся в туристические Мекки.

— Уличным музыкантам лицензия не нужна, 
играть на улице не запрещено, все это и на время 
ЧМ так, — говорит уличный гармонист Василий. — 
Но сейчас в полиции идет усиление по части мер 
безопасности. Музыкантов просят уйти уже со 
многих насиженных мест. В частности, за пере-
садочные наземные узлы взялись. Нельзя мешать 
пешеходам и играть ближе чем в 15 метрах от 
входа в метро. 

— Нарушителей полиция штрафует и 
задерживает?

— Нет, обычно просто вежливо просит уйти. 
Мои творческие планы на мундиаль — играть вне 
Москвы. Для музыканта место очень важно. Если 
на месте играет не кто-то один, а все разные, то 
место как бы «заигрывается» и люди перестают 
благодарить. Мое мнение — лучше играть вда-
леке от станций метро, но всегда в одном и том 
же «своем» месте. Я на официальных площадках 
принципиально не играю. Для меня играть на улице 
— это творческий рост, тренировка выступать на 
публике и желание поднимать настроение людям. А 
гонорар — доказательство того, что у меня это по-
лучается. Но аскать — выпрашивать его — нельзя, 
с этим я согласен. Это делают только бездари, оза-
боченные деньгами, они нанимают аскера — того, 
кто попрошайничает, пока они играют. 

Другой музыкант, участник этно-фьюжн-
коллектива из Подмосковья Владислав Леднёв, 
готовится к мундиалю всерьез:

— Для меня музыка хобби, но заработать на 
нем всегда приятно! К мундиалю мы приготовили 
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Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

МЫ, БРОДЯЧИЕ АРТИСТЫ, 
МУНДИАЛЯ ОЧЕНЬ ЖДЕМ

специальную программу, объединившую музы-
кальные традиции с разных концов света. Мы 
собрали разные этнические инструменты, будем 
интерпретировать современную музыку так, что-
бы гость каждой национальности нашел в ней 
что-то свое. 

— В связи с чемпионатом мира есть огра-
ничения по местам выступлений?

— Мы будем играть на официально разре-
шенных точках метро и на площадках, выделенных 
мэрией, правила обходить не собираемся. Музы-
канты, которые планируют выступать на улицах 
в городах — участниках ЧМ, должны адекватно 
воспринимать требования правоохранителей, 
связанные с безопасностью или организацией 
пассажиропотока. Если что, не спорить, а по перво-
му требованию прекратить играть или перейти в 
другое место.

Слепая уличная певица Юлия Дьякова, про-
славившаяся благодаря похищению у нее собаки-
поводыря, к мундиалю готова. Она подготовила 
не только репертуар, но и экскурсии по городу. 
Незрячая девушка покажет гостям столицы ин-
тересные неформальные уголки столицы, вне 
общеизвестных туристических троп, а поведет 
их собака-поводырь. 

— Чемпионат мира для меня будет праздником 
со слезами на глазах, потому что я зоогуманист. К 
ЧМ в разных городах принимали меры по бездо-
мным собакам и кошкам и ничего не придумали 
лучше, как их отстреливать. А у меня очень много 
друзей среди бездомных кошек и собак: я пою на 
улице в разных районах Москвы и всегда их под-
кармливаю. Теперь заметила, что их стало намного 
меньше. Поэтому во время ЧМ я буду петь на улице 
очень много песен о животных и проведу экскурсии 
при помощи собаки-поводыря, чтобы показать, 
как животные важны в жизни человека.

Помимо многочисленных уличных коллекти-
вов, скрипачей, флейтистов, бардов и гитаристов 
на той же Арбе есть современные художники-
передвижники, «бродячие» поэты, клоуны, акро-
баты и профессиональные нищие. Что станет с 
ними на время первенства?

Опрос показывает, что все они чувствуют 
себя уверенно и насиженные места покидать не 
собираются. Мало того, они прикидывают, что в 
период футбольного форума их доходы вырастут 
вдвое, и усердно пишут новые картины, мастерят 
новые поделки и придумывают новые номера. А 
вот попрошаек полиция с лица города к мундиалю 
намерена «стереть». Поэтому побирушкам ничего 
не остается, как тоже проявить артистизм. Один из 
них, например, собрался облачиться в футболку 
с надписью «Зидан». Затейник очень просит не 
разглашать его локацию, чтобы стартап не украли, 
а новоявленного «Зидана» не зачистили. 

Навещая Арбу, мы решили поинтересоваться 
и судьбой «арбатского мальчика» Оскара, которо-
го год назад полиция задержала и доставила в 
участок за декламацию Шекспира на улице. На-
помним: полиция тогда решила, что 10-летний 
ребенок попрошайничает, а его мачеха, бывшая 
рядом, настаивала на том, что он «самовыража-
ется». Инцидент вызвал большой общественный 
резонанс, а родная мать мальчика потребовала 
через суд разрешить проживание сына с ней.

Сегодня, спустя год, Оскар все так же живет 
с отцом и мачехой. К маме идти он не хочет, хотя 
она упорно продолжает судиться. 

— Оскар все еще ходит на Арбат «самовыра-
жаться»? — интересуюсь у папы мальчика, Элиаса 
Скавронски, композитора, пишущего классиче-
скую музыку. 

— Тот роковой раз был последним: нам с Кри-
стиной (жена Элиаса. — Авт.) популярно объяснили, 
то читать стихи на улице запрещено, а сам Оскар и 
вовсе забыл о том случае. В его возрасте каждый 
день — новый мир. Про Арбат он даже не вспоми-
нает, он ему как тогда был особо не нужен, так и 
сейчас. Ну лишили парня маленького удовольствия, 
так сколько еще в жизни удовольствий!

— И как он теперь самовыражается?
— Прилично закончил 4-й класс, на лето со-

бирается в лагерь. А весь этот шум устроила его 
мать. Она продолжает судиться с нами за место 
жительства Оскара, но повидаться с ним самим 
за это время даже ни разу не попыталась.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ГОРОД

ЗДРАВСТВУЙ, ПЛЕМЯ 
МОЛОДОЕ И ЗНАКОМОЕ

Дети XXI века: гениальное поколение или жертвы фейковых 
новостей

Юлия 
Дьякова.

Несостоявшийся кандидат в мэры 
Яков Якубович набрал 58,3% 
голосов на партийных праймериз, 
но взял самоотвод.

СРЕДНИЙ БИЗНЕС ВЕРНУЛИ НА ОГНЕВОЙ РУБЕЖ
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Суммарный эффект для экономики 
России от чемпионата мира по фут-
болу составит 1% ВВП, подсчитали в 
правительстве. С учетом того что за 
весь прошлый год ВВП РФ увеличился 
на 1,5%, вклад в экономический рост 
ожидается немалый. Его должны обе-
спечить инвестиции в инфраструктуру 
и приток туристов. Причем эти факторы 
будут работать в плюс не только в те-
чение ближайшего месяца, пока идет 
мундиаль, но и в последующие годы. 
Впрочем, в преддверии ЧМ-2018 хва-
тает и пессимистических оценок эконо-
мистов, считающих, что ничего, кроме 
долгосрочных убытков, он стране не 
принесет. «МК» разбирался, чего ждать 
России от мирового футбольного пер-
венства на экономическом поле — по-
беды или поражения. 

Подсчитать экономическую эффектив-
ность предстоящего всемирного футбольного 
форума — задача вовсе не банальная. Хотя бы 
потому, что просто так сравнить доходы и рас-
ходы не получится. Например, источников этих 
самых расходов — множество, и по каждому, 
как говорится, своя бухгалтерия. Что-то идет из 
федерального бюджета, что-то — из бюджетов 
задействованных субъектов Федерации, что-
то вкладывают частные спонсоры, причем как 
отечественные, так и зарубежные, а что-то фи-
нансирует Международная федерация футбола 
(ФИФА), собственно, и проводящая чемпионат 
мира. Направления этих денежных вложений 
тоже абсолютно разные: стадионы и спортивная 
инфраструктура, дороги и отели, нужные отнюдь 
не только для ЧМ-2018, проезд, проживание и 
размещение команд, сувениры и атрибутика... Не 
меньше проблем и с учетом грядущих доходов: к 
примеру, выручка от продажи билетов считается 
легко, суммы, потраченные в России приезжими 
туристами, — уже сложнее, а построенные го-
стиницы и дороги будут окупаться еще долгие 
годы. В общем, пока в ход идут приблизительные 
оценки от разных аналитических групп и экс-
пертов, которые дают весьма пеструю картину 
предстоящих прибылей и убытков. 

Дебет-кредит мундиаля
Аналитики McKinsey подсчитали, что всего 

на подготовку к ЧМ-2018 потрачено 1,2 трлн ру-
блей. Почти половину этой суммы — 630 млрд 
рублей — составили вложения в строительство 
и реконструкцию стадионов и аэропортов. В 
долларах общая стоимость подготовки к турниру 
в России оценивается в $13,2 млрд (по среднему 
обменному курсу за 2013–2017 годы). Он станет 
самым дорогим чемпионатом мира по футболу, 
что, впрочем, полностью соответствует общей 
тенденции: каждый последующий мундиаль об-
ходится дороже предыдущего. Южная Африка 
потратила $6 млрд на ЧМ-2010, для Бразилии 
стоимость ЧМ-2014 превысила $11 млрд.

Что же касается эффективности вложений, 
то в денежном выражении прирост ВВП России 
за инвестиционный период 2013–2018 годов 
составит 867 млрд рублей. Эксперты выделяют 
еще и долгосрочный экономический эффект, 

связанный с ожидаемым ростом туризма и раз-
витием инфраструктуры. По предварительным 
оценкам, он составит 150–210 млрд руб. в год на 
горизонте пяти лет, говорится в исследовании.

В общем эффекте 86% приходится на влия-
ние инвестиций и операционных расходов (746 
млрд руб.), причем пик вложений в спортивную 
и транспортную инфраструктуру пришелся на 
2016–2017 годы. Еще 14% в совокупном эф-
фекте (121 млрд руб.) обеспечит приток тури-
стов непосредственно в период проведения 
чемпионата.

Кроме того, мероприятия по подготовке и 
проведению ЧМ-2018 позволили создать 220 
тыс. новых рабочих мест, преимущественно в 
строительной и туристической отраслях. Благо-
даря этому, утверждают авторы исследования, 
трудовые доходы населения увеличились на 414 
млрд руб. в совокупности за 2013–2018 годы. Кро-
ме того, чемпионат в течение еще пяти лет может 
ежегодно обеспечивать 140–200 тыс. рабочих 
мест, 60–90 млрд руб. дополнительных доходов 
населению, 20–30 млрд руб. налоговых доходов 
бюджету и 100–150 млрд руб. выручки малому и 
среднему бизнесу, рассчитали в McKinsey. 

Однако выводы другого масштабного ис-
следования об экономических последствиях 
ЧМ-2018, проведенного аналитиками между-
народного рейтингового агентства Moody's, от-
нюдь не столь комплиментарны по отношению 
к России. Они свидетельствуют о том, что эко-
номика нашей страны получит лишь краткос-
рочную экономическую выгоду от проведения 
планетарного первенства. «Значительная часть 
экономических последствий уже ощущается 
за счет расходов на инфраструктуру, но даже 
в этой части эффект ограничен. Инвестиции в 
чемпионат в 2013–2017 годах составили лишь 
1% от общего объема инвестиций», — говорится 
в обзоре агентства.

«Игры продлятся всего один месяц, и со-
ответствующие экономические стимулы туск-
неют на фоне экономики РФ, размер которой 
оценивается в $1,3 трлн», — пояснила старший 
вице-президент агентства Кристин Линдоу. По 
ее словам, Moody's не считает, что чемпионат 
мира по футболу внесет весомый вклад в общий 
экономический рост страны. При этом авторы 

исследования признают, что в городах – хозяе-
вах ЧМ-2018 произошло улучшение транспорт-
ной и коммунальной инфраструктуры, причем 
наибольшую выгоду от этого получат Мордовия 
и Калининградская область. Зато расходы на 
футбольное первенство негативно повлияли на 
государственные финансы в Санкт-Петербурге и 
Самарской области, что привело к росту общей 
задолженности этих регионов.

В ожидании 
потребительского бума
Главную и очевидную прибыль России от 

предстоящего мирового первенства должны 
принести туристы. В этом году развитие туриз-
ма увеличит ВВП дополнительно на 121 млрд 
рублей, в следующие пять лет — на 40–70 млрд 
ежегодно, отмечается в докладе McKinsey. Поток 
туристов из-за рубежа в регионы проведения 
ЧМ-2018 вырастет на 14–18%, российских тури-
стов — на 10–26%. Во время ЧМ-2018 выручка 
4–5-звездочных отелей может вырасти до 40%, 
3-звездочных — до 15%.

Выиграет от чемпионата и товарооборот 
за счет прибывших туристов и болельщиков: им 
надо что-то есть, где-то жить, покупать сувениры. 
Чемпионат мира по футболу ускорит рост рос-
сийской экономики на 1–2 процентных пункта 
во время его проведения — в июне и июле. На 
чемпионат мира в Россию приедет около 570 тыс. 
иностранных туристов, прогнозируют авторы ис-
следования, основываясь на данных о продажах 
билетов на февраль 2018 года. Иностранные 
болельщики приедут в Россию в среднем на 
12 дней. По расчетам экспертов, иностранные 
болельщики за месяц потратят в России порядка 
141 млрд рублей. 

Во время проведения в России чемпио-
ната мира по футболу, как ожидается, резко 
вырастет оборот розничной торговли. Аналитик 
Euromonitor Дафна Касриел-Александер выде-
ляет несколько сфер потребительского рынка, 
чьи доходы растут во время крупных спортивных 
турниров: алкогольные и прохладительные на-
питки, фастфуд и прочая еда на вынос, снеки, 
свежее мясо, а также HD-телевизоры, продукты, 

как-то связанные со страной-организатором, в 
том числе сувениры, смартфоны. «Для многих 
потребителей чемпионат мира по футболу озна-
чает временное изменение всего их привычного 
жизненного уклада и потребительских привычек, 
— отмечает Касриел-Александер. — Работа и се-
мья на несколько недель отходят на второй план, 
а основная жизнь и потребление концентриру-
ются вокруг группового просмотра телевизора». 
Именно это, по словам эксперта, и становится 
определяющим фактором на потребительском 
рынке на целый месяц — болельщики оккупируют 
бары, скупают в магазинах пиво и закуски для 
организации домашних вечеринок, растут про-
дажи энергетических напитков и протеиновых 
продуктов для преодоления последствий воз-
лияний перед телеэкраном...

Продовольственные ритейлеры, отели и 
транспортные компании получат временное уве-
личение выручки на период проведения мундиа-
ля, констатируется в исследовании Moody's. «Но 
эффект будет одноразовым, что не приведет к 
существенным изменениям деловых показателей 
и кредитных профилей компаний», — предупре-
ждают его авторы. Больше всего в транспортном 
секторе выиграют аэропорты Москвы за счет 
увеличения пассажиропотоков, в том числе уже 
после мероприятия. А вот видимого эффекта на 
банковский сектор не ожидается вовсе.

Зато ЧМ-2018 может несколько ускорить 
инфляцию в России, полагает замдиректора 
центра развития НИУ ВШЭ Валерий Миронов. 
По его прогнозу, чемпионат повысит рост цен 
на дополнительные 0,2–0,3 п.п. Таким образом, в 
период проведения матчей инфляция в годовом 
выражении будет не менее 2,5%. 

Приехавшие в Россию болельщики создадут 
спрос на национальную валюту, однако влияние 
мирового первенства на курс рубля по сравнению 
с другими факторами будет незначительным. «В 
масштабах притока денег футбольных туристов 
в июне и в июле доллар может ослабнуть на 0,5–1 
рубль, но в целом факторы складываются в поль-
зу не скачкообразного, а умеренного ослабления 
нашей валюты», — утверждает Миронов.

Неподъемный стадион
Одно из главных экономических достижений 

и одновременно проблема для страны — орга-
низатора мундиаля — построенная инфраструк-
тура. Суперсовременные, очень вместительные 
и весьма дорогостоящие стадионы — это пре-
красно для мирового первенства, но что с ними 
делать дальше? Ведь одно только их содержание 
обходится в миллионы долларов. Казна далеко не 
каждого субъекта Федерации такое выдержит. 

Аркадий Дворкович совсем недавно, в быт-
ность свою вице-премьером, курирующим под-
готовку к ЧМ-2018, заверял, что инфраструктура, 
построенная к первенству в нашей стране, «точно 
не избыточна». Он выражал надежду, что на этих 
стадионах будут соревноваться команды россий-
ской премьер-лиги. Но пока, по крайней мере в 
нескольких городах — хозяевах чемпионата, 
таких команд нет: в Саранске, Калининграде, 
Сочи.

Непонятно, почему объекты ЧМ должны быть 
востребованы в дальнейшем, удивляется ана-
литик Райффайзенбанка Станислав Мурашов. 
«Есть масса примеров, когда инфраструктурные 
объекты к олимпиадам или чемпионатам мира 
потом никак не использовались либо использо-
вались вынужденно и не по назначению. Эффект 

получается несколько переоцененным», — от-
мечает эксперт.

А вот руководитель Института проблем гло-
бализации Михаил Делягин уверен в том, что 
все спортивные объекты в будущем имеют шанс 
принести выгоду. «Что касается прибыли, то, 
конечно, все эти объекты будут ее генерировать 
после того, как закончится чемпионат мира по 
футболу. Это видно по Сочи. После Олимпиады 
все объекты загружены и нормально работают. 
Надо сделать их свободными для тренировок и 
спортсменов, и любителей. Нужно обеспечить 
максимальный доступ людей, популяризировать 
спорт, чтобы они были максимально загружен-
ными. Тогда они будут приносить пользу. Учи-
тывая наш дефицит спортивных объектов, это 
дело хорошее и принесет выгоду», — убежден 
эксперт. 

Забивай и окупай

Так окупится ли предстоящее мировое пер-
венство? Ответ на этот вопрос стоит поискать 
в истории, проанализировав эффективность 
предыдущих чемпионатов. Оценки ФИФА сви-
детельствуют, что за последние четверть века 
затраты на мировой турнир по футболу смогли 
сразу окупить только США в 1994 году и Франция 
в 1998-м.

Еще на этапе подачи заявки США уже рас-
полагали 30 готовыми стадионами, соответ-
ствующими всем требованиям Международной 
федерации футбола. В результате Америка по-
тратила сущие копейки — порядка $30 млн — на 
улучшение инфраструктуры. Неудивительно, что 
чемпионат окупился еще до завершения, только 
билеты принесли более $60 млн. Суммарный 
долгосрочный экономический эффект по разным 
оценкам составил от $3 до $11 млрд. 

Расходы Франции на ЧМ оказались значи-
тельно выше — $1,6 млрд. Из них свыше $0,6 млрд 
было потрачено на дооснащение и обновление 
10 стадионов. Тем не менее для Франции также 
чемпионат оказался прибыльным, суммарный 
экономический эффект был выражен в росте 
ВВП на 1%. 

Правда, инвестиционный аналитик Global 
FX Владимир Рожанковский считает более кор-
ректным сравнение предстоящего российского 
первенства не с чемпионатами, проходившими 
в прошлом веке в развитых государствах, а с 
относительно недавним (2010 года) мундиалем, 
который принимала ЮАР — наша «коллега» по 
БРИКС. Так вот, затраты африканской страны 
на спортивные сооружения и инфраструктуру 
составили $300 млн, а в целом на чемпионат 
мира было потрачено $3,5 млрд. Прямой доход 
ЮАР от чемпионата мира составил при этом 
порядка $3 млрд. Косвенный доход, по разным 
подсчетам, принес в страну дополнительно $1 
млрд. Таким образом, чистое положительное 
сальдо составило порядка $500 млн. Для ЮАР эта 
сумма — достаточно значительная. Ну а главное 
— чемпионат все-таки закончился для страны в 
плюсе, а не в минусе, подчеркивает эксперт. 

Что же может принести прибыль российско-
му мундиалю? Владимир Рожанковский расписал 
ответ на этот вопрос по пунктам: 

1. Продажа билетов на матчи — планируе-
мый доход порядка $5–6 млрд.

2. Взнос ФИФА может составить около 
$1 млрд.

3. Доходы от иностранных туристов ожида-
ются в районе $5 млрд.

4. Продажа ТВ и радиоканалам права транс-
ляции проводимых соревнований — приблизи-
тельно $5 млрд.

Доходы от привлечения спонсоров на их 
рекламу — также $5 млрд.

Продажа сувенирной продукции с симво-
ликой — $200 млн. 

Итого, по подсчетам эксперта, получается 
прямых доходов на $21–22 млрд. С учетом того, 
что расходы оцениваются где-то в $13 млрд, в 
оптимистичном сценарии доходы превысят рас-
ходы на $8–9 млрд, что соответствует примерно 
0,7–0,8% ВВП.

Впрочем, со временем экономический выи-
грыш может еще увеличиться. Оценивая потенци-
альную окупаемость предстоящего чемпионата 
мира по футболу, Олег Сафонов, управляющий 
директор «БКС Ультима», обратил внимание на то, 
что в России 65% всех инвестиций вкладывалось 
в стратегические проекты, значимые для страны. 
«Пускай вынужденно, но горизонт планирования 
переключается с быстрых денег на долгосрочное 
развитие», — подчеркнул эксперт. По его словам, 
пока можно говорить только о косвенном эконо-
мическом эффекте, сформированном за счет 
инвестиций в стадионы и другие инфраструк-
турные проекты к чемпионату. «Это как раз около 
1% ВВП. Положительный эффект на экономику в 
дальнейшем окажут новые дороги, аэропорты и 
другие объекты транспортной инфраструктуры. 
Что касается прямого эффекта на ВВП, то он 
возможен, но очень ограниченный — в пределах 
0,2–0,3% в 2018–2019 годах». 

Если подытожить расчеты и высказывания 
опрошенных «МК» экспертов, получается, что 
российская экономика от проведения ЧМ-2018 
должна остаться в выигрыше: прибавка к ВВП по 
разным оценкам ожидается от 0,2% до 1%. Во-
плотятся ли эти более-менее оптимистические 
расчеты в жизнь? Ждать ответа на этот вопрос 
осталось недолго. Но в целом шансы отечествен-
ной экономики на успех на домашнем чемпионате 
мира, пожалуй, следует оценить более высоко, 
чем шансы на победу наших футболистов.

Инна ДЕГОТЬКОВА,  
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ!4 ПРЕЦЕДЕНТ

КОШЕЛЕК

Случалось и так, что обещание 
выполнено, а стало хуже. Самый 
печальный пример — мусорные 
свалки. Теперь даже слепые по-

чуяли, как бьёт в нос упрямая реальность.
Президент, отозвавшись на вопль живущих 

среди непрерывной вони, приказал закрыть одну 
свалку, потом другую… Но население не стало 
производить меньше мусора. Из-за того, что 
одни свалки закрыли, в другие стали сваливать 
втрое больше. Куда везли 300 тысяч тонн в год, 
теперь везут миллион, а свалка не справляется, 
не может переработать, смердит. 

Чтобы было понятно: если в Москве закрыть 
все сортиры, люди не перестанут… А где они будут 
это? В подъездах, в скверах, да где попало. Так и 
тут. Число легальных свалок сократилось, вокруг 
оставшихся бунтует население, а куда валят му-
сор? В природу — в лес, в поля. Нас уверяют, будто 
теперь мусор везут в соседние области. Трудно 
поверить. Вместо двух часов дорога займет де-
сять; вместо трех рейсов машина сделает один. А 
цена бензина? Везти далеко — убыток. Вывалить 
в лес — прямой доход.

✭✭✭
Президент, конечно, расскажет про Рывок. 

Появилась наконец прогрессивная идея, и пре-
зидент уже этот Рывок во всеуслышание объявил 
— сперва на инаугурации, а потом ещё где-то.

Возможно, потому и не будет людей в зале, 
чтобы какой-нибудь аккредитованный чёрт не 
спросил:

— Уважаемый г-н президент, не кажется ли 
вам, что объявление Рывка очень похоже на объ-
явление Большого скачка? Помните, чем это кон-
чилось в Китае для воробьёв? Да и для людей.

А теперь, даже если президент расскажет 
про Рывок, то ему никто не возразит. Но кто 
поверит?

Не так уж давно что-то вроде рывка объявлял 
человек, который тогда официально считался пре-
зидентом. Медведев даже статью опубликовал 
«Россия, вперёд!» Ну и что? Мы к этим рывкам 
давно привыкли. 

В 1957-м Никита Хрущёв объявил: «За три 
года догоним и перегоним США по произ-
водству мяса, масла, молока на душу населе-
ния!» В результате мясо исчезло, зато появился 
анекдот: 

— Почему в магазинах нету мяса?
— Так быстро идём к коммунизму, что 

стадо отстаёт.
✭✭✭

Все знают о грандиозном воровстве чинов-
ников. Их дворцы в России, заграничные виллы 
(записанные на родственников), деньги и дра-
гоценности, которые нам зачем-то показывают, 
когда очередного арестовывают.

Но главная беда не в воровстве. Беда в том, 
что они ненавидят и презирают людей. Ненавидят 
и презирают тот самый народ, о любви к которому 
они лгут, пока их не посадят или они не сбегут. 
(Заметьте: ни один сбежавший вор не заикается 
о любви к народу, она исчезает без следа при 
пересечении границы.)

Спросят: откуда известно про их ненависть 
и презрение к населению? Уж, конечно, не из их 
интервью (воры не столь откровенны). Просто 
иначе быть не может.

Если кого-то любишь — то не можешь его 
грабить и предавать. Не может грабитель любить 
тех, кого грабит и убивает (например, закрывая 
больницы). Грабитель презирает и ненавидит 
свои жертвы. Он считает людей глупым дерьмом, 
а иначе ему бы пришлось считать себя подонком, 
постоянно жить с мыслью «я подонок».

Но ведь это не так. Они наслаждаются, они 
успешны (дети в Гарварде, жена и бриллианты 
в Монако). Отпечатки их пальцев всюду: на эко-
номике, на спорте, на ТВ, на лицах. Они очень 
остроумно рассказывают в своём кругу о том, 
какие мы идиоты, терпилы.

Учили в школе про малые народы Севера? 
Торговцы забирали у них меха, моржовую кость 
и пр. просто за дерьмовую водку. Наживали со-
стояние, сбывая добычу в Европе. Добытчики 
подыхали, а торговцы пировали и ржали, рас-
сказывая, как идиоты отдают всё за огненную 

воду; туда им и дорога, вонючим.
Разве что-то изменилось? Нам предложены: 

сырный продукт не пойми из чего и сливочное 
масло из пальмового масла. А из чего делают 
дешёвую водку, знают только генералы МВД и 
ФСБ, которые в доле. Судя по погонам — служат 
родине, судя по уголовным делам — на службе 
у гангстеров.

Пенсионерам — «Денег нет, но вы держи-
тесь!». Попавшим под санкции олигархам — мил-
лиарды из бюджета. Выходит, деньги есть, да не 
про нашу честь.

✭✭✭
Про успехи образования и науки президент 

старается не говорить (потому что яркие побе-
ды некоторых наших детей на международных 
олимпиадах никак не компенсируют деградацию 
общего образования). Зато президент с гордо-
стью говорит, что рождаемость выросла. Но даже 
если это и так, то на Прямой линии из зала мог бы 
прозвучать вопрос: чья рождаемость?

Впустите ещё 10 миллионов мигрантов из 
Азии — рождаемость поднимется как на дрожжах. 
Много ли детей у русских мужчин? От кого рожают 
русские женщины (особенно за Уралом)?

Для мигрантов мы тоже не страна, а место, 
где делают деньги. И про них мы не знаем, что 
они думают о нас, что говорят, когда сидят за 
пловом. Даже если слышим — не знаем. Они наш 
язык знают, а мы их — нет. И никакой рывок их не 
интересует; они о нём даже не слышали.

Неумелые равнодушные укладчики асфальта 
и плитки; не умеющие ездить, не знающие горо-
да таксисты глядят не на дорогу, а в навигатор, 
который кладут перед собой между ног. (Так что 
если видите человека, который ведёт машину, 
склонив голову, то это не от почтения.)

Зайдите в школы. В некоторых классах рус-
ские в меньшинстве. Учителя изнемогают, ино-
гда срываются на оскорбления. Дети мигрантов 
терпят, но вряд ли наполняются любовью к Рос-
сии. Сложно любить тех, кто тебя презирает и 
оскорбляет.

✭✭✭
Власть хвалится политикой. Внутри спокой-

ствие, снаружи успехи…
Донецк и Луганск — обе «республики» против 

Киева. Обе вроде бы в руках Москвы. Почему ж 
они отдельно?

Гудков, Яшин и пр. — все оппозиционеры 
против Кремля. Все за демократию, правовое 
государство и пр. Почему ж они отдельно?

Можно не спрашивать, кому выгодно, что 
все отдельно. Разделяй и властвуй — старый 
рецепт.

…Даже если верить, что президентом до-
вольны 76,69% (по отчету ЦИК), то где остальные 
23%? Где эти 25 миллионов взрослых?

Бесполезно спрашивать довольных, чем они 
довольны, чем они думают и т.п. Но к недовольным 
есть вопросы:

— Если вас 25 миллионов, а на митинги при-
ходят 25 тысяч, то сколько это?

Ответ: 0,1% (прописью: десятая часть 
сотой доли).

Выборы — абсолютно безопасное меро-
приятие для граждан. За приход и опускание 
бумажки не бьют и не сажают. Но даже туда, к 
урнам, недовольные не пришли.

Допустим, судья хочет вынести справед-
ливый приговор по делу, в котором откровенно 
заинтересована высокая власть. Кто же его за-
щитит? Вот эти 0,1%? И как же они его защитят? 
Восстановят на работе? Дадут пожизненную 
пенсию за храбрость и верность долгу?

Чтоб не обижать Москву, спросим: знаете ли 
вы о приговорах в Чечне, вынесенных против воли 
Кадырова или против друзей Кадырова?

Как-то раз председатель Верховного суда 
Чечни решился что-то возразить… Где он? Спра-
ведливости не добился, смиренно извинился и 
пропал. Если на колени поставить главного судью, 
что сделают остальные? Выйдут на его защиту 
или встанут на колени?

А если нет справедливого суда по политиче-
ским делам, то… Выборами эту власть не сменить, 
уличный протест ничтожен. Мы продолжим от-
ставать технически, экономически. И продолжим 
падение в сфере общей культуры. Россия тут 
вместе со всей цивилизацией: перестаёт читать. 
Личностная деградация у «поколения Клавы» не-
избежна. (Если кто ещё не выучил, то поколение 
Клавы — это народ клавиатуры, новая раса.)

✭✭✭
Утечка мозгов — постоянная проблема. Хуже, 

что она усугубляется. Эмиграция из России на-
чала снижаться после 1997-го (при Ельцине) и 
к 2009-му снизилась до 32 тысяч в год. А потом 
начался рост. 

2009 — 32 тысячи
2012 — 123 тысячи
2013 — 186 тысяч
2014 — 308 тысяч
2015 — 350 тысяч
С 2009-го к нынешнему дню эмиграция из 

России выросла в десять раз. Так и идёт — по 
300 с лишним тысяч в год.

За три года получается миллион. Ну и что? 
Этот миллион меньше одного процента взрослого 
населения. Обойдёмся без них.

«Мерседес» — любимая русская машина. 
Вес бензина в ней — полтора процента. Вытек 
бензин — она не едет. Всё на месте: кузов, колёса, 
шикарная электроника, а не едет.

Если сравнивать утечку мозгов с утечкой 
бензина, то утекает высокооктановый, а доли-
вают дворников, безграмотных таксистов и т.п. 
Продолжая сравнение: разбодяжили российский 
бензин, вот страна и не едет, ползёт.

Утекли именно те, кто только и может сделать 
Рывок. Теперь они делают его в чужих краях — им 
же там дают лаборатории и зарплату не для про-
паганды, а за их мозги, за их прорывы.

А наше правительство… Эти министры… Эти 
губернаторы… Эти депутаты… Рвач может урвать 
и рвануть за границу. Рвач не способен на Рывок, 
который двигает страну. Потому что страна не 
интересует рвача (хотя он может этого даже не 
сознавать, уверенный в своём патриотизме).

Премьер-министр Медведев на Сочинском 
инвестиционном форуме сказал: «Сегодня мы 
экспортируем нефть, газ и, к сожалению, 
интеллект. Но если за первые две позиции 
российский бюджет получает деньги, то ин-
теллект уходит из страны и безвозвратно, и 
бесплатно».

То есть если бы Запад платил за наш интел-
лект в госбюджет, то и хрен бы с ней, с утечкой. 
А президент Путин сказал: «Государство не 
будет держать на цепи талантливых молодых 
ученых, которые хотят работать за границей, 
но создаст все условия, чтобы они остались 
работать в России».

В опере «Дорогие россияне» эту арию «Соз-
дадим все условия» пел ещё Ельцин, теперь её 
уже 18 лет поёт другой солист, а хор депутатов 
ликующе подпевает «халва-халва-халва».

✭✭✭
— Если бы не Путин!..
Уже целое поколение (поколение!) выросло 

под это звучащее со всех телеэкранов заклина-
ние. Другой вариант (используемый в полемике 
с недовольными): «Если не Путин, то кто?»

Как же надо презирать и себя, и народ, и 
страну. Значит, если бы Путин в 1999-м выбыл: 
уехал бы к Собчаку, — то Россия погибла бы?

А если бы после игры в тандем он в 2012-м 
удалился от дел, то Россия погибла бы?

Говорят, будто её в таком случае растерзали 
бы элиты. Не Америка и НАТО растерзали бы 
Россию, а собственные наши руководители, у 
каждого из которых орден «За заслуги перед 
Отечеством».

Против такого мнения об отечественной 
элите возразить нечего. Ну а кто эту элиту сфор-
мировал и пестует? Кто нас всех подарил этой 
элите?

Предрекают падение нынешней власти. Мол, 
ещё год, максимум два и… А что «и»? Помнится, 
Березовский каждую весну заявлял: «Путин не до-
живет до…» — и называл очередную дату, прогно-
зируя крах в ближайшие полгода. В первый раз это 
вызвало шок, потом стало вызывать смех, потом 
перестали обращать внимание. Представляете: 
этот «злой гений», создатель партии «Единство» 
(о чём единороссы не любят вспоминать) ошибся 
на 20 лет, как Никита, объявивший коммунизм к 
1980-му. А может, на 25 лет или на 100 — мы же 
не знаем, что с нами будет, если фармакологи 
завтра решат проблему бессмертия.

Видя, как Россия то ли блуждает, то ли топ-
чется на месте, любят вспоминать Исход евреев из 
Египта. Мол, они 40 лет бродили по пустыне, чтобы 
все старые померли, чтобы в Землю обетованную 
не пришли люди, выросшие в рабстве. 

Никто не спрашивает, почему они 400 лет 
были в рабстве? Ждали Моисея? Но он вовсе не 
был лидером, партий не создавал, листовок не 
клеил, на митинги никого не звал и к пирамиде 
Хеопса себя ни за какое место не приколачивал. 
Бог его избрал и велел: «Иди!» (а Моисей всячески 
упирался, не хотел).

Недовольство есть. Но оно не может расти в 
угоду лидерам оппозиции. Ибо очень недоволь-
ные уезжают или умирают. А средне недовольные 
растрачивают свою энергию в фейсбуке и в пе-
тициях. Бог нам пока вождя не послал.

Александр МИНКИН.
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— Я уже третий десяток лет ищу 
своего деда Алексея Иванови-
ча Дегтяря, который 7 сентября 
1941 года был призван Доволенским 

районным военкоматом Новосибирской области 
на фронт, — рассказывает Алла Ильинична. — Мне 
потребовалось около 20 лет, чтобы выяснить, что он 
являлся стрелком 1232-го стрелкового полка 370-й 
стрелковой дивизии. С октября 1942 года, согласно 
базе данных «Мемориал», и с июля 1942 года, что 
зафиксировано в документах Доволенского райво-
енкомата, он считается пропавшим без вести.

— Удалось найти какие-то следы вашего 
деда? 

— Сибирские дивизии стояли насмерть в 
котле между Ленинградом и Новгородом. Место к 
северо-западу от деревни Мясной Бор Новгород-
ской области называют «долиной смерти». На этом 
пятачке погибли десятки тысяч красноармейцев. 
По рассказам поисковиков, там буквально на по-
верхности лежат кости солдат. Мне не давала покоя 
мысль, что среди них могут находиться останки 
и моего деда. 

Мы с мужем начали поиски. Только спустя 
годы выяснилось, что 11 марта 42-го дедушка 
получил тяжелое осколочное ранение, попал в 
эвакуационный госпиталь в Кировской области. 
Спустя три месяца, 30 июня 42-го, был выписан. 
Дальнейшие поиски, направленные на установ-
ление его судьбы, оказались тщетными. Это под-
тверждают архивные справки. Копии ответов на 
все мои многочисленные запросы я приложила 
к иску.

— Что вас особенно удивило в процессе 
поисков? 

— Нам удалось найти нескольких полных тезок 
деда. Мы установили, что все они родом с Украины. 
Еще одного тезку нам нашли в Центральном архиве 
Минобороны. С декабря 1943 года он числится по-
гибшим, указано, что сложил голову на территории 
Белоруссии, в Витебской области. В результате 
поисков выяснилось, что на самом деле он... жив. 
После войны вернулся домой, в Харьковскую об-
ласть. Вот такая творится неразбериха. И таких 
неувязок, я думаю, не единицы. 

Я искала следы деда на протяжении мно-
гих лет. Поиски не дали позитивных результатов 
либо по причине утраты необходимых для уста-
новления истины документов, либо по причине 
их неразобранности и неоцифрованности. Могу 
предположить, что свою роль могло сыграть и 
отсутствие алгоритма поиска, поскольку инфор-
мация о ранении деда была сообщена только по 
моему целенаправленному запросу, так же как 
информация по резервным полкам и пересыль-
ным пунктам.

— Какую информацию смогли предоста-
вить архивы? 

— Ранее архив просто ограничился формаль-
ным извещением о пропаже без вести рядового 
Дегтяря Алексея Ивановича со ссылкой на сложную 

обстановку на фронтах Великой Отечественной 
войны, не позволяющую установить судьбу не-
которых военнослужащих.

Вынуждена с этим утверждением не согла-
ситься, так как я тщательно изучила приказы НКО 
СССР №138 от 1941 года, №214 от 14 июля 1942 
года, которые устанавливают персональную от-
ветственность командиров за несвоевременное 
извещение о пропавших без вести с персонали-
зацией их данных.

Вместе с тем все ресурсные возможности 
по поиску исчерпаны. Мой дед, рядовой стрелок 
Алексей Иванович Дегтярь, имея минное оско-
лочное ранение, не оставил поле боя, а был на-
правлен в госпиталь фронтового тыла. Данные 
о том, что он являлся дезертиром, предателем, 
коллаборационистом, у компетентных органов 
отсутствуют. Сведения о деде были внесены в 
Книгу памяти Новосибирской области с графой 
«Пропал без вести».

Поэтому я считаю, что мой дед, как и мил-
лионы таких же военнослужащих, пропавших без 
вести в годы войны, вправе быть причисленным 
к погибшим защитникам Родины. Действующее 
законодательство не содержит норм, препят-
ствующих реализации этого постулата.

— Как, на ваш взгляд, можно узаконить 
действия по признанию пропавших без вести 
погибшими?

—  Никто ведь на самом деле не знает, сколько 
у нас всего пропавших без вести. Называют цифры 
от 5 до 10 миллионов человек. На памятнике бывает 
начертано полторы тысячи фамилий, а там лежат 
целые дивизии. Проект «Мемориал» существует с 
2000 года, за 18 лет было найдено около миллиона 
советских граждан. Какой срок потребуется, что-
бы установить остальные имена? У кого в запасе 
столько лет жизни? Мне запомнилась одна 78-
летняя женщина, которая писала на форуме, что 
у нее нет ни сил, ни возможности искать своего 
пропавшего без вести отца. 

Я все это осмыслила и решила выйти с ис-
ком к государству. Создать прецедент. Я знаю, 
что поступаю правильно. И прошу государство, 
чтобы были узаконены действия по признанию 
пропавших без вести погибшими. А узаконить 
это можно любым механизмом, например, на-
править семьям извещения о том, что их отец, сын, 
брат, муж, пропавшие без вести в годы Великой 
Отечественной войны, согласно такому-то акту 
признаны погибшими. 

При этом я понимаю, что были предатели, 
дезертиры, коллаборационисты. Но компетент-
ные органы их изначально отслеживали. И если 
на пропавшего без вести военнослужащего нет 
компрометирующих сведений, он должен быть 
признан погибшим. 

Я ничего не хочу от государства получить или 
причинить кому-то вред, я просто хочу, чтобы у нас 
была достойная память.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Кампания и конкурсный отбор 
волонтеров на ЧМ-2018 уже признаны 
самыми масштабными в истории 
страны. Заявки на участие пришли от 
177 тысяч кандидатов из 190 стран. 
И только 17 тысяч самых лучших 
претендентов получили приглашение 
на мундиаль. Таким образом, конкурс 
среди волонтеров напоминал 
поступление на престижный факультет 
вуза и составил более 20 человек 
на место. После тщательного 
отбора будущим футбольным 
волонтерам предстояло 
пройти и серьезную 
подготовку по своему 
направлению, чтобы не 
ударить в грязь лицом 
перед зарубежными 
гостями. 
Мы узнали, как 
проходили отбор 
и обучение 
счастливчиков, 
которым удалось 
попасть в ряды 
добровольных 
помощников главного 
футбольного события 
мира. 

Любое крупное мировое спор-
тивное событие предполагает участие 
в нем большого количества волонтеров, 
которые должны помогать иностранным 
туристам, обеспечивать приятную и веселую 
атмосферу мероприятия, то есть фактически 
становиться его визитной карточкой, в данном 
случае лицом всей страны. Недаром же добро-
вольных помощников называют неофициальной 
сборной страны по гостеприимству. Как правило, 
в организации мундиалей участвует около 15 
тысяч добровольцев, в основном это школьники, 
студенты и молодые специалисты 20–30 лет. Во 
время чемпионата в России в города-участники 
должно приехать более миллиона болельщиков. 
Масштаб мероприятия и уровень ответственности 
для России как страны-хозяйки предполагает, что 
всё, в том числе выбор и подготовка доброволь-
цев мероприятия, должно проходить на высшем 
уровне. Неудивительно, что отбор волонтеров 
на мундиаль начался еще за два года до меро-
приятия, в июне 2016-го, тогда добровольцев 
одновременно выбирали на Кубок конфедераций, 
прошедший летом-2017, и на чемпионат мира по 
футболу.

Как отбирали кандидатов
Изначально добровольцев на мундиаль в 

нашей стране отбирали в две группы: волонтеры 
оргкомитета чемпионата и городские волонтеры. 
С самого начала задача каждой из групп по-
мощников и требования к ним отличались. С 
точки зрения отбора главная разница состояла 
в том, что в городские волонтеры брали ребят, 
которым на момент начала работы, 10 мая 2018 
года, должно было исполниться 16 лет. А во-
лонтеры оргкомитета должны были на данную 
дату уже достигнуть совершеннолетия. При 
этом верхней планки возрастного ограниче-
ния не предполагалось. Так, самому старшему 
волонтеру, отобранному на мундиаль в нашей 
стране, Николаю Степину перевалило за 80 
лет. А на прошлом чемпионате мира в Бразилии 
самый возрастной доброволец мероприятия го-
товился отметить 100-летний юбилей. 

— При отборе кандидатов не было никаких 
расовых, религиозных или гендерных признаков, 
— рассказали в оргкомитете чемпионата. — Во-
лонтером мог стать человек из любой страны 
мира, инвалидность также не являлась помехой 
для участия. Главные требования, которые предъ-
являли к добровольцам организаторы, — это 
достижение определенного возраста и владение 
английским языком. Однако, учитывая, что помощ-
ники для чемпионата отбирались по разным на-
правлениям, для каждого из них могли быть свои 
особые требования. Так, например, волонтеры, 
которые пожелали работать в сфере лингвистиче-
ских услуг, должны были знать хотя бы один язык 
на уровне аdvanced, отлично владеть русским 
языком, иметь навыки переводчика и уметь об-
щаться с людьми разных национальностей. Для 
ряда других направлений и для работы в группе 
городских добровольцев требования были не 
такие высокие, поэтому каждый мог найти себе 
работу по душе и своим возможностям.

Базовых критериев для отбора волонте-
ров на чемпионат изначально было четыре:

— на момент проведения соревнования 
(10.05.2018 года) кандидату должно исполниться 
18 лет (16 лет — для городских волонтеров);

— претендент должен владеть разговор-
ным и письменным английским не ниже уровня 
pre-intermediate, знание второго языка являлось 
дополнительным плюсом; 

— предпочтение отдавалось кандидатам, 
которые умеют работать в команде; 

— большим преимуществом будущего во-
лонтера чемпионата являлся опыт участия в по-
добных мероприятиях ранее. В июне 2016 года на 
портале FIFA.com открылась регистрация канди-
датов в волонтеры мундиаля, специальную фор-
му мог заполнить любой желающий. Некоторые 
участники так мечтали пройти отбор, что даже 
попытались увеличить свои шансы, заполнив 
несколько анкет на разные направления, но по-
вторные формы сразу же отслеживались системой 
и удалялись. Для начала кандидату требовалось 
заполнить подробную анкету, где помимо своих 
персональных данных необходимо было описать 
навыки, которыми обладает кандидат, рассказать 
об опыте волонтерской деятельности, а также 
объяснить, почему он хочет принять участие в 
волонтерской программе чемпионата. К анкете 
нужно было прикрепить электронную копию па-
спорта и фотографию. 

— После изучения анкет организаторами 
участникам, которые прошли предварительный 
отбор, необходимо было пройти тестирование, 
— объяснили в оргкомитете. — С помощью онлайн-
тестов претендентов проверяли на знание англий-
ского, способность аналитически мыслить, а также 
оценивали их лидерские качества. Заключитель-
ным этапом отбора стало собеседование, которое 
можно было пройти онлайн или в специальных 

пунктах лич-
но. Каждый из 
кандидатов мог 
выбрать для работы 
любой из 11 городов-
участников чемпионата. 
Однако у претендентов, 
которые предпочли стать 
волонтером в родном городе, 
шансов было значительно боль-
ше. Это связано с тем, что в феде-
ральной концепции волонтерской 
программы заложены определен-
ные критерии численности добро-
вольцев. Исходя из нее, в каждом 
городе-организаторе должно быть 
80% местных волонтеров и только 
20% приезжих из других регионов. 
Поэтому, например, у москвича, 
подавшего заявку на работу в 
Петербурге, шанс пройти отбор 
был в 4 раза ниже, чем у питерца, 
и наоборот.

По словам организаторов, по-
мимо основной группы волонтеров 
отбирались и резервные канди-
даты. Ведь, к сожалению, никто 
из добровольцев не застрахован от несчастных 
случаев и болезней, которые могут помешать 
принять участие в мероприятии. Изначально в 
рамках волонтерской программы было заложено 
40% запасных участников от общего количества 
основного состава. Это было сделано неспроста, 
ведь заявки на чемпионат подавались задолго 
до чемпионата, за это время у ряда ребят могли 
измениться планы и обстоятельства, а кто-то 
просто-напросто мог расхотеть участвовать. 

Елена, Хабаровский край: «Я заранее за-
регистрировалась в волонтерской программе 
и следила, когда откроется регистрация на от-
бор кандидатов. Практически сразу же начались 
первые тесты. Помимо английского я проходила 
тестирование на логику, которое состояло из 3 
блоков: числовой, где нужно было ответить на 24 
вопроса за 12 минут, вербальный — из 26 вопросов 
за 10 минут и опросник деловых качеств из 120 во-
просов, на его прохождение время было не ограни-
чено. Конечно, отбор был очень серьезный, просто 
так стать волонтером чемпионата было невозмож-
но. После прохождения всех тестов в начале 2017 
года у меня состоялось онлайн-собеседование, 
которое длилось около часа. Там задавали во-
просы из совершенно разных областей, выяс-
няли, что мне известно об истории мундиаля и 
конкретно о чемпионате мира в России, также 
проверяли мою мотивацию на участие в проекте и 

тестировали, как 
я справляюсь с раз-

личными проблемами. 
Как я поняла, в ходе собесе-

дования участников оценивали 
по пяти критериям: работа в коман-
де, лидерские качества, умение 
обучаться, стрессоустойчивость 
и мотивация. Также была и вторая 
проверка на знание иностранно-
го языка: нужно было прочитать и 
перевести в режиме онлайн предо-
ставленный текст. Мне повезло, и я 
прошла отбор. Поскольку в нашем 
городе нет центра для обучения 
волонтеров, сначала мы проходили 
онлайн-подготовку, а затем отпра-
вились для обучения в Москву». 

Николай, Москва: «К сожале-
нию, пока мне не удалось попасть 
в ряды волонтеров чемпионата, на 
данный момент я нахожусь в резер-
ве оргкомитета. Обучение я прохо-
дил наряду с основным составом, 
но работать буду, только если нуж-
но будет кого-то заменить. У меня 
есть опыт работы волонтером на 
крупных мероприятиях, все тесты я 
прошел, на мой взгляд, достаточно 

неплохо. Думаю, основная причина, почему меня 
оставили на скамейке запасных, — это то, что я 
выбрал для работы не столицу, где проживаю, а 
Калининград. Просто в Москве я уже много раз 
участвовал в различных мероприятиях, хотелось 
попробовать свои силы и в других городах».

В конечном итоге из 177 тысяч кандидатов 
было отобрано 17 040 волонтеров, из которых 6 
тысяч составили городские добровольцы и более 
11 тысяч — помощники оргкомитета чемпионата. 
Все они отправились на подготовку в специальные 
центры в соответствии со своей специализаци-
ей.  Волонтеры из резервного списка имели 
возможность пройти обучение наряду с добро-
вольцами из основного состава.

Волонтеров обучали  
по 20 направлениям
Еще при заполнении анкеты на участие в 

волонтерской программе чемпионата мира по 
футболу все кандидаты указывали направление, 
по которому они хотели бы работать. Дополнитель-
ные требования к претендентам предъявлялись 
в зависимости от этого выбора. В соответствии 
с ним отобранные добровольцы проходили обу-
чение в специальных волонтерских центрах при 
вузах. В общей сложности во время чемпионата 

волонтеры оргкомитета будут работать по 20 
основным направлениям.

 СЕРВИСЫ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ. Работа состоит в 
управлении зрительскими потоками на стадионах. 
Волонтеры должны создавать атмосферу празд-
ника, обеспечивать зрителей необходимой инфор-
мацией и помогать им находить свои места.

 Требования: вежливость и 
коммуникабельность.

 ПРИБЫТИЕ И ОТЪЕЗД. Добровольцам необ-
ходимо встречать и провожать гостей в аэропор-
тах, на железнодорожных вокзалах и автобусных 
станциях. 

 Требования: владение вторым иностранным 
языком, приветливость и аккуратность.

 УПРАВЛЕНИЕ ВОЛОНТЕРАМИ. Помощь в 
организации штаба и регистрации других волон-
теров, подготовка и мотивация коллег. 

 Требования: организаторские способности 
и лидерские качества.

 МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ И 
ДОПИНГ-КОНТРОЛЬ. Организация по-
мощи медикам и специалистам по допинг-
контролю в качестве медицинских асси-
стентов и шаперонов.

 Требования: предпочтение отдавалось 
выпускникам и студентам старших курсов 
медицинских вузов.

 ТРАНСПОРТ. Помощь в организации 
транспортных перевозок, ведение учета 
загрузки транспортных средств, работа в 
зонах парковки, высадки и посадки. 

 Требования: стрессоустойчивость и на-
дежность, готовность к длительной работе 
на воздухе. 

 ОБЕСПЕЧЕНИЕ РАБОТЫ СМИ. Оказание 
поддержки спортивным журналистам в ме-
диацентрах, на трибунах и фотопозициях, в 
залах пресс-конференций и микст-зонах на 
стадионах. 

 Требования: профильное образование, опыт 
работы в журналистике, владение компьюте-
ром на уровне опытного пользователя, хоро-
ший багаж знаний в области футбола.

 ПРОГРАММА «ГОСТЕПРИИМСТВО». Встре-
ча и сопровождение гостей мероприятия, 
информационная поддержка и координация 
клиентских сервисов. 

 Требования: знание английского языка, 
пунктуальность.
 ОПЕРАЦИОННЫЙ МАРКЕТИНГ. Помощь по 

реализации маркетинговых программ спонсо-
ров, проектов по питанию гостей на стадионах 
и оформление основных объектов чемпионата и 
навигация по ним.

 Требования: продвинутый пользователь ком-
пьютера, инициативность и терпеливость. 

 ПРОТОКОЛ. Организация визитов высокопо-
ставленных гостей на матчи, работа на стойках 
регистрации в отелях FIFA.

 Требования: знание не менее 3 иностранных 
языков, доброжелательность. 

 РАЗМЕЩЕНИЕ. Организация размещения в 
гостиницах команд, арбитров и делегаций, предо-
ставление им информации от оргкомитета.

 Требования: ответственность, владение навы-
ками межкультурных коммуникаций. 

 ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ. Помощь 
сотрудникам оператора радиосвязи в предостав-
лении сервисов распределения и технической 
поддержки радиостанций. 

 Требование: высшее образование.
 УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ. Контроль за выпол-

нением экологических и социальных требований 
на стадионах, участие в подготовке и проведении 
мероприятий социальной программы «Футбол 
во имя надежды».

 Требования: студенты и выпускники техниче-
ских факультетов вузов, опыт работы в сфере 
экологии. 

 УПРАВЛЕНИЕ ОБЪЕКТОМ. Работа в качестве 
ассистентов представителей FIFA и руководи-
телей стадионов, а также в центре управления 
инцидентами.

 Требования: высшее образование, опыт работы 
с MS Office и в call-центрах.

 РАБОТА С КОМАНДАМИ. Организация пред-
матчевых совещаний команд, подготовка разде-
валок и спортивного оборудования на стадионах и 
тренировочных площадках, помощь в размещении 
команд в гостиницах и организации трансфера.

 Требования: высокая организованность и 
работоспособность. 

 КЕЙТЕРИНГ. Организация бесперебойной ра-
боты зон питания, контроль за наличием полного 
ассортимента блюд и напитков и за готовностью 
обеденных залов. 

 Требование: высшее образование в сфере 
общественного питания. 

 ТЕЛЕРАДИОВЕЩАНИЕ. Организация 

телевизионного показа матчей и повседневной 
работы российских и иностранных телекомпаний 
в Международном вещательном центре в Москве 
и на стадионах в других городах-участниках.

 Требование: профильное образование.
 БИЛЕТНАЯ ПРОГРАММА. Организация помо-

щи зрителям на стадионах и в билетных центрах, 
решение операционных вопросов, связанных с 
работой данных объектов. 

 Требования: способность грамотно говорить и 
писать по-русски. 

 АККРЕДИТАЦИЯ. Работа в центрах аккре-
дитации, выпуск и выдача персональных карт 
организатором чемпионата.

 Требования: хорошее владение компьютером, 
внимательность, аккуратность. 

 ЦЕРЕМОНИИ. Организация церемоний чем-
пионатов, обеспечение навигации на стадионах и 
в местах проведения репетиций, встреча и сопро-
вождение артистов в аэропортах и гостиницах, ра-
бота в качестве статистов во время репетиций.

 Требования: высокая работоспособность, хо-
роший уровень физической подготовки и адап-
тивные навыки. 

 ЛИНГВИСТИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. Устный перевод, 
помощь в организации синхронного перевода 
на стадионах и в Международном вещатель-
ном центре, выполнение срочного письменного 
перевода. 

 Требования: знание иностранного языка на 
уровне аdvanced, опыт работы переводчиком, 
прекрасное знание русского языка, опыт общения 
с людьми разных национальностей. 

Обучение волонтеров 
оргкомитета проходило  
на реальных объектах

Сразу после отбора лучших кандидатов для 
работы волонтерами на ЧМ-2018 началось их дис-
танционное обучение. Ребята через компьютер 
изучали историю футбола, а также учились вести 
себя в разных ситуациях. 

— Онлайн-уроки были очень разнообраз-
ными, — рассказывает Александр, студент из 
Екатеринбурга. — Например, одно из занятий было 
посвящено теме дискриминации в футболе. Нам 
рассказывали, что не стоит судить о человеке по 
первому впечатлению, нужно сначала узнать его 
получше. Также объяснили, что нужно избегать 
в разговоре обобщений и использования слова 
«все» при описании качеств человека. На другом 
тренинге по таблицам мы знакомились с правами 
и обязанностями добровольцев, их основными 
задачами. 

Очное обучение всех волонтеров оргкомитета 
проходило в специальных волонтерских центрах, 
работающих при вузах. Независимо от специали-
зации подготовка длилась несколько дней и со-
стояла из трех этапов: блок общей подготовки, 
специальный тренинг по выбранному направле-
нию и практическое обучение непосредственно 
в месте работы волонтера.

— Блок общей подготовки — это вводные 
занятия, во время которых добровольцев зна-
комят с идеологией и ценностями чемпионата, 
— рассказали в волонтерском центре РЭУ им. 
Плеханова. — Также на первых занятиях волон-
теры получают первичный инструктаж, как вести 
себя на тех или иных объектах, и знакомятся с 
правилами организации мероприятия. Особый 
акцент делается на внештатных ситуациях. То 
есть мы проговариваем, в каких 
случаях нужно вызывать полицию, 
«скорую» или МЧС и как грамотно 
действовать до их приезда. Обсуж-
даются и внештатные ситуации: в 
какой ситуации обращаться в «ско-
рую», в какой — в полицию, когда 
— в МЧС. После общей части все 
добровольцы проходят теоретиче-
скую подготовку, где им объясняют 
все нюансы работы по выбранной 
ими специальности. Например, по 
программе «Гостеприимство» или 
«Размещение», как в нашем цен-
тре. Первые два этапа обучения в 
среднем длятся два дня, в послед-
ний, третий день волонтеров ждут 
практические тренинги, когда они 
направляются непосредственно 
на объект и там более подробно 
знакомятся с ожидающей их ра-
ботой. Только после успешного 
прохождения всех этапов обуче-
ния волонтерам были выданы сертификаты, и 
их включили в общую базу данных. Далее все 
отобранные добровольцы получают специальную 
аккредитационную карту, в которой указывается, 
на каких конкретно объектах они имеют право 
работать. То есть увидеть футбольные матчи смо-
гут лишь те помощники, деятельность которых 
связана с работой на стадионе во время матча. 
Волонтеры, которые заняты на других объектах, 
смогут попасть на матч, только купив билет, как 
и обычные зрители. 

— На самом деле подготовка волонтеров — 
это не менее ответственный этап, чем отбор, — 
рассказывает Анастасия, волонтер, отобранная на 
чемпионат по специализации «кейтеринг». — Во 
время тренингов вполне реально было вылететь 
из команды, если косячить и лениться, я слышала, 
что нескольких ребят отправили домой и взяли 
вместо них запасных. Большая часть волонтеров 
идет работать на чемпионат именно потому, что 
им нравится эта работа, преимуществ у нас не 
так уж много. Допустим, ребята, работающие, 
как я, в кейтеринге, в области транспорта или в 
гостиницах, никаких матчей вообще не увидят. 
Единственное, всех добровольцев обеспечива-
ют питанием и фирменной одеждой (толстовка, 
кофта, футболка, бейсболка, штаны, кроссов-
ки и рюкзак), приезжим также оплачивается и 

проживание.
В общей сложности для подготовки волон-

теров к чемпионату мира по России было за-
действовано 15 волонтерских центров. Пять из 
них находятся в московских вузах — МГИМО, 
РЭУ им. Плеханова, МФПУ «Синергия», РГСУ и 
МАДИ. Каждый из столичных центров отвечал 
за определенные специализации добровольцев. 
Так, например, в МГИМО готовили волонтеров по 
направлениям «Протокол», «Работа с командами», 
«Лингвистические услуги», «Организация работы 
СМИ», а дорожный институт готовил помощников 
по направлениям «Транспорт», «Телерадиове-
щание» и «Информационные технологии». Во 
всех остальных городах — участниках чемпио-
ната работает по одному волонтерскому цен-
тру, в которых подготовка велась сразу по всем 
направлениям. 

Дежурные по городу
Подготовка второй группы добровольцев 

чемпионата — городских волонтеров — проходила 
в специальных ресурсных центрах городов. В 
частности, в Москве обучение помощников про-
водилось в центре «Мосволонтер», где обучаются 
все добровольцы, задействованные в различных 
столичных мероприятиях. Все городские волон-
теры, отобранные для работы на чемпионате, 
были разделены по девяти функциональным на-
правлениям. Часть из них прошла обучение для 
работы в специальных инфоцентрах, часть должна 
помогать болельщикам находить дорогу к ста-
диону и ориентироваться на транспорте, а третья 
— встречать болельщиков на самых популярных 
туристических маршрутах столицы.

Обучение городских волонтеров, как и до-
бровольцев оргкомитета, проходит в несколько 
этапов. Общая часть, специализированный курс 
по выбранному направлению, а также практиче-
ское обучение на объектах, включая вокзалы, 
метрополитен и аэропорты. 

— Во время подготовки волонтеров учат 
координировать болельщиков на пути от метро 
к стадиону, учат встречать гостей в местах при-
бытия, знакомят их с основными достопримеча-
тельностями столицы, которые могут заинтересо-
вать туристов, — рассказали в ресурсном центре 
«Мосволонтер». — В том числе в ходе тренингов 
мы проводили для добровольцев интерактивную 
игру «Чудесная Москва», в ходе которой в течение 
нескольких часов городские волонтеры узнавали 
много нового о Москве и получали знания, каким 
должен быть городской доброволец. Особое вни-
мание при подготовке ребят мы уделяли вопросу 
общения с людьми с ограниченными возможно-
стями, этому был посвящен отдельный тренинг. 
На занятиях подробно разбирались конкретные 
ситуации, как вести себя и общаться с людьми в 
инвалидных колясках, с нарушением слуха или 
зрения. 

В процессе обучения волонтеров принима-
ли участие различные городские организации. 
Так, Департаментом по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и гражданской 
безопасности был специально разработан курс 
для добровольцев «Общие правила безопасности 
волонтеров при возникновении ЧС», а Департа-
ментом образования — «Курс первой помощи». 

— Во время чемпионата я буду встречать 
гостей на одном из вокзалов, — объяснила Анна, 

студентка МГУ. — Помимо теоре-
тических тренингов по истории 
футбола и роли добровольцев на 
подобном мероприятии все мы 
проходили обучение и непосред-
ственно на объекте. Нам показыва-
ли, как правильно координировать 
движение гостей на вокзале, учили, 
как радушно и приветливо встре-
тить их. Конечно, работать волон-
тером весьма непросто, во многом 
нужно разбираться, в том числе как 
оказать первую помощь или помочь 
туристу, который заблудился. Но 
для меня ЧМ — это в первую оче-
редь море приятного общения, воз-
можность встретить своих друзей 
по волонтерской деятельности, ну 
и, конечно же, отличная практика в 
английском языке.

Активное участие в подготов-
ке волонтеров к чемпионату мира 
приняли ребята, которые в про-

шлом сами работали добровольцами и так хорошо 
проявили себя в этой сфере, что уже способны 
учить новобранцев. 

— Я уже больше трех лет принимаю участие в 
качестве добровольца в различных мероприятиях 
столицы, за это время у меня накопился большой 
опыт и множество полезных советов, которыми 
хочется поделиться с другими. Поэтому на ЧМ-
2018 я решила работать в сфере координации 
деятельности волонтеров. Моей основной задачей 
стала именно подготовка ребят к мероприятию. 
В ходе тренингов мы на практике разыгрывали 
определенные ситуации, с которыми могут стол-
кнуться волонтеры во время чемпионата, а также 
объясняли их права и обязанности, рассказывали 
о возможных трудностях, которые могут возник-
нуть во время их смен, — рассказала Екатерина, 
студентка РГСУ. 

Как сообщила руководитель департа-
мента по работе с волонтерами оргкомитета 
«Россия-2018» Татьяна Гомзякова, с 10 мая 
часть волонтеров, задействованных в сфере 
аккредитации и в Международном вещатель-
ном центре, уже приступила к своей работе. 
В ходе чемпионата каждый из отобранных 
на мероприятие добровольцев должен будет 
отработать не менее 20 дней. 
 Светлана ЦИКУЛИНА.

“Московский коМсоМолец”    
6 июня 2018 года 
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Как рассказывают эксперты Нацио-
нального центра помощи пропавшим и по-
страдавшим детям, самая частая причина 
исчезновения детей — самовольный уход 
из дома или детских учреждений: их при-
мерно 90%. Остальные случаи связаны с 
насилием в отношении детей и несчастными 
случаями. 

— Но даже когда дети уходят из дома 
сами, это представляет для них огромную 
опасность, — говорит председатель попе-
чительского совета Национального центра 
Елена Мильская. — Поэтому помимо не-
посредственно поиска очень важна про-
светительская работа, предупреждающая 
такие случаи. И тут тоже не обойтись без 

помощи добровольцев. Наши волонтеры 
рассказывают детям, что нужно делать, что-
бы не потеряться, почему нельзя доверять 
незнакомым людям — причем делать это 
нужно очень аккуратно и тактично, чтобы 
не напугать ребенка. 

Если же говорить о непосредственно 
поиске, то главное — это оперативность. 
Каждая потерянная минута может обернуть-
ся бедой. И вот это является главной при-
чиной, почему без помощи добровольцев 
правоохранителям не обойтись. 

— Представьте себе поиск, ска-
жем, в лесной полосе — разве можно 
ее прочесать только силами полиции 
или МЧС? — говорит сотрудник центра 

Валерий Солянин. — Конечно, им в по-
мощь нужны волонтеры. Это происходит 
так: когда человек пишет в полицию за-
явление о пропаже, его просят также 
написать и в ту или иную волонтерскую 
поисковую организацию. И далее работа 
правоохранительных органов и добро-
вольцев координируется. Мы отзываемся 
на любые просьбы о помощи, идем туда, 
где силовикам не хватает собственных 
ресурсов. В этом деле одной из главных 
задач является обучение самих волонте-
ров — ведь не секрет, что бывали случаи, 
когда волонтеры шли в лес на поиск и сами 
пропадали. Чтобы этого не происходило, 
мы обучаем их тактике поисковых опера-
ций, пользованию техникой — в некоторых 
случаях как эффективно использовать 
квадрокоптеры, дроны и пр. В курс входит 
и топографическая подготовка, и горно-
лесная, и медицинская. 

Однако в специальной подготовке под-
час нуждаются не только добровольцы, но и 
сотрудники правоохранительных органов, 

очень уж это специфическое дело — поиск 
детей. 

— Мы планируем проводить обучение 
также представителей МЧС, угрозыска, МВД, 
СК, — продолжает Солянин. — Уже имеем 
такой опыт во Владимирской области, и опыт 
этот положительный. Еще многое зависит от 
технической оснащенности. Мы планируем 
открыть в июне ситуационный центр с мони-
торами, куда будет поступать информация из 
регионов и где в режиме реального време-
ни можно будет координировать действия 
поисковых отрядов. Если поступает сигнал 
из региона о пропаже ребенка, мы сможем 
подключиться к его поискам в любой момент, 
оказать необходимую помощь — людьми, 
техническую, еще какую-то. Наших волонте-
ров мы снабжаем встроенными камерами и 
можем видеть их в любой точке, где они на-
ходятся. Также есть техника, позволяющая 
по фотоизображению пропавшего ребенка 
отслеживать его местонахождение и, соот-
ветственно, быстрее найти. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

СБОРНАЯ 
РОССИИ
ПО ГОСТЕПРИИМСТВУ

Одна из самых страшных 
проблем нашего времени — 
пропажа детей. Ребенок ухо-
дит из дома — и не возвра-
щается. В 2017 году в нашей 
стране родители обраща-
лись в правоохранительные 
органы в связи с исчезнове-
нием детей около 30 тысяч 
раз. К счастью, в большин-
стве случаев пропавшего 
удается найти в течение трех 
дней. Тех же, кого найти по 
горячим следам не удалось, 
объявляют во всероссий-
ский розыск — в прошлом 
году в розыск было объяв-
лено 7500 детей. Примерно 
1,5 тысячи остаются в ро-
зыске на следующий год... 
И в деле поиска пропавших 
правоохранительным орга-
нам особенно нужна помощь 
волонтеров. 

УШЕЛ ИЗ ДОМА И НЕ ВЕРНУЛСЯ
Полторы тысячи пропавших детей  

в 2017‑м так и не были найдены

ТОП‑7 ЯЗЫКОВ, 
НА КОТОРЫХ 
ГОВОРЯТ 
ВОЛОНТЕРЫ 
ЧЕМПИОНАТА:
— русский;
— английский;
— немецкий;
— испанский;
— французский;
— арабский;
— итальянский.
16 133 км — самое боль-
шое расстояние, которое 
придется преодолеть 
волонтеру чемпиона для 
приезда из Новой Зелан-
дии в Саранск.

ВОЗРАСТ 
ВОЛОНТЕРОВ
По возрасту организаторы 
неформально делят во-
лонтеров на три группы. 
Большая часть доброволь-
цев — это молодежь в воз-
расте 16–30 лет. Осталь-
ную немногочисленную 
группу помощников со-
ставляют так называемые 
«серебряные волонтеры», 
зрелые люди старше 40 
лет и бизнесмены 30–45-
летнего возраста, которых 
между собой называют 
корпоративными волон-
терами.  
80% — 18–25 лет
15% — 26–40 лет
3,5% — 41–60 лет
1,5% — более 60 лет

Волонтеры чемпионата 
мира по футболу 
прошли строгий отбор  
и специальное 
обучение
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отказаться от шанса попылить напосле-
док на мировом первенстве в преклон-
ном возрасте, а Ибрагимович в сборной 
так и не объявился.

Он сам, шутя, утверждает, что без него 
национальная команда стала только силь-
нее, но веселее от этого болельщикам 
не становится, ведь любой желающий 
может оценить, в какой форме пребы-
вает чудо-форвард, посмотрев за его 
игрой за «Гэлакси». Забивать волшеб-
ные мячи у него получается с прежней 
легкостью, жаль, что на ЧМ-2018 нам 
не суждено любоваться футболом 
Ибрагимовича.

КАРИМ БЕНЗЕМА

Амплуа: нападающий
Возраст: 30 лет
Сборная: Франция
Клуб: «Реал Мадрид» (Испания)
ТС: 40 000 000 евро
Отсутствие победителя Лиги чемпионов в 

заявке трехцветных сюрпризом не стало вовсе. 
Еще свежа в памяти история с непристойными 
фотографиями Матьё Вальбуэна, которыми то 
ли сам Бензема, то ли его подельники шанта-
жировали миниатюрного полузащитника. После 
того инцидента дорога в национальную команду 
Кариму заказана, что подтвердил и президент 
Федерации футбола Франции.

Принципиальность французов заслуживает 
уважения, ведь единственная позиция на поле, 
которую хотя бы с натяжкой можно назвать про-
блемной для тренерского штаба, — классический 
центральный нападающий. Наверняка трехцвет-
ные придумают, как играть с имеющимися в рас-
поряжении центрфорвардами, но Бензема точно 
не помешал бы для комплекта. А вот атмосферу 
в команде, которая и так от турнира к турниру 
остается самой нестабильной составляющей 
французского коллектива, мог испортить. 

МАРИО ГЁТЦЕ
Амплуа: полузащитник
Возраст: 26 лет
Сборная: Германия
К л у б :  « Б о р у с с и я  Д о р т м у н д » 

(Германия)
ТС: 20 000 000 евро
В это сложно поверить, но автора по-

бедного для немцев мяча в финале ЧМ-2014, 
Марио Гётце, Йоахим Лёв решил оставить 
на этот раз дома. Довольно элегантный 
игровой стиль атакующего полузащитни-
ка «Боруссии» не всегда востребован в 
сборной, но всей своей карьерой Марио 
доказал свою высокую эффективность 
и результативность. При этом и тре-
нерский штаб действующих чем-
пионов мира понять тоже можно, 
ведь конкуренция в атаке крайне 
высокая. Как, впрочем, и в других 
линиях.

На Кубок конфедера-
ций-2017 немцы привозили 
в Россию во многом экспе-
риментальную сборную, 
которой, впрочем, такой 
статус никак не помешал 
стать победителем турнира. 

Ничего удивительного, что 
довольно много новобранцев 
из прошлогоднего созыва КК по-
лучили приглашение в сборную. Но находящегося 
в самом расцвете футбольных сил полузащитника 
дортмундцев в этом списке нет. 

РАДЖА НАЙНГГОЛАН
Амплуа: полузащитник
Возраст: 30 лет
Сборная: Бельгия
Клуб: «Рома» (Италия)
ТС: 45 000 000 евро
Какая кошка пробежала между наставником 

бельгийцев Роберто Мартинесом и самым до-
рогим игроком итальянской «Ромы», доподлинно 
неизвестно. Поговаривают, что Раджа как-то 
позволил себе нарушить режим, а разгорев-
шийся конфликт никто не захотел или не смог 
уже потушить. На выходе грустная информация, 
согласно которой сенсационно дотащивший в 
завершившемся еврокубковом сезоне «Рому» 
до полуфинала Лиги чемпионов футболист не 
попал в заявку бельгийцев.

Главный тренер «красных дьяволов» уже 
не раз пытался найти объяснение отсутствию в 
команде Найнгголана, но все его доводы о такти-
ческой несовместимости игрока и используемой 
игровой схемы не выдерживают никакой критики. 
Наверняка во многих командах — участницах 
мирового первенства есть подобные игроки, ко-
торых довольно неожиданно решили отцепить от 
мундиаля, но Раджа в этом списке пострадавших 
от непонимания тренеров — самый заметный 
персонаж.

Сам игрок на эмоциях уже заявил, что закон-
чил свое выступление за национальную команду. 
Впрочем, в случае неудачного выступления бель-
гийцев на мундиале у него наверняка появится 
шанс найти взаимопонимание со следующим 
руководителем тренерского штаба.

ЛЕРОЙ ЗАНЕ
Амплуа: полузащитник
Возраст: 22 года
Сборная: Германия
Клуб: «Манчестер Сити» (Англия)
ТС: 90 000 000 евро
Непопадание Зане в немецкую заявку уже 

можно смело назвать первой несбывшейся сказ-
кой мундиаля. Прекрасный сезон в составе «Ман-
честер Сити», в котором 22-летний футболист 

стал одним из лучших распасовщиков «горожан», 
отстав лишь на одну голевую передачу от штатно-
го плеймейкера Кевина Де Брейне, а по системе 
«гол+пас» обладатель немецкого и французского 
паспортов входит в тройку лучших, пропустив 
вперед лишь штатных снайперов команды Серхио 

Агуэро и Рахима Стерлинга.
Мундиаль в России, по идее, должен 

был стать для Зане трамплином вроде того, 
каким стало мировое первенство-2010 для То-

маса Мюллера, но жесточайшая конкуренция 
в составе сборной Германии оставила его без 
ЧМ, как, впрочем, и еще целый ряд именитых 
футболистов. 

КОНСТАНТИН РАУШ
Амплуа: защитник
Возраст: 28 лет
Сборная: Россия
Клуб: «Динамо»
ТС: 2 000 000 евро
Из всех новичков, что появились в сборной 

при Станиславе Черчесове, именно дальнейшие 
перспективы Рауша вызывали меньше всего 
опасений. Да, на флангах выбор исполнителей 
довольно высок, но перед каждым из своих 
конкурентов Константин, как казалось, имел 
преимущество. Однако тренерский штаб счел 
правильным отказаться от услуг перебравше-
гося в «Динамо» «немца», а заодно не позвать и 
Дмитрия Комбарова. Получается, что за левую 
бровку придется отвечать либо Юрию Жиркову, 
либо Федору Кудряшову. А причиной отсутствия 
на мундиале Рауша назвали травму спины. 

ХУАН МАТА
Амплуа: полузащитник
Возраст: 30 лет
Сборная: Испания
Клуб: «Манчестер Юнайтед» (Англия)
ТС: 30 000 000 евро
Неоднозначный сезон в «МЮ» вряд ли стал 

причиной проблем полузащитника. Скорее дело 
в том, что Мата никогда и не являлся твердым 
игроком основы «красной фурии», а учитывая 
затянувшийся процесс смены поколений в ко-
манде и далеко не юный возраст Хуана, его не-
обходимость испанцам в России как минимум 
неочевидна.

РЕНАТУ САНШЕШ
Амплуа: полузащитник
Возраст: 20 лет
Сборная: Португалия
Клуб: «Суонси Сити» (Англия)
ТС: 20 000 000 евро
Футболист с необычной прической при-

влек к себе повышенное внимание на Евро-2016, 
где в составе сборной Португалии стал самым 
молодым в истории чемпионом Европы. Затем 
были прозвища «хищник» и «зверь», контракт с 
самой «Баварией» и вполне ожидаемая аренда 
в клуб попроще — «Суонси Сити». Потеря места 
в сборной может дорого обойтись Саншешу. 
Перспективы вернуться и закрепиться в составе 
мюнхенцев, по всей видимости, стремятся к нулю, 
а очаровать селекционеров солидных европей-
ских клубов прической и скоростью, когда тебе 
уже далеко не 17 лет, не так-то и просто.

ЛОРАН КОСЕЛЬНИ
Амплуа: защитник
Возраст: 31 год
Сборная: Франция
Клуб: «Арсенал» (Англия)
ТС: 15 000 000 евро
А вот Косельни, отыгравший за францу-

зов квалификационный раунд практически 
без замен, может сетовать лишь на судьбу.  
Будь защитник «Арсенала» в добром здра-

вии, он непременно отправился бы в 
Россию и стал бы основным в составе 
французов на мундиале. Но первая по-

луфинальная встреча Лиги Европы с ма-
дридским «Атлетико» поставила крест 
на мечтах оборонца сыграть на ЧМ. 

За шесть недель до старта миро-
вого первенства Лорана унесли с 
поля на носилках, и уже тогда стало 

понятно, что помочь трехцветным 
он не сможет. Главный тренер 
французов Дидье Дешам не 

скрывал своего расстройства 
в связи с повреждением Ко-

сельни, который, по словам 
рулевого сборной Франции, 
обладает богатым между-

народным опытом, был 
полезен на ЧМ-2014 и 
Евро-2016. Потерю Ло-

рана Дешам назвал 
сильнейшим ударом 
по его команде.

Александр 
ПОКАЧУЕВ.

Чуть больше чем за неделю до стар-
та мирового первенства в России все 
32 команды-участницы назвали окон-
чательные составы на турнир. Для 
одних тренеров этот выбор не соста-
вил никакого труда, а вот некоторым 
пришлось хорошенько поломать го-
лову, чтобы не совершить при отсеве 
кандидатов роковую ошибку.

Принято считать, что проблема с избы-
точным выбором исполнителей для футболь-
ного тренера — эдакие приятные хлопоты. 
Мол, много не мало. Тезис довольно спорный, 
а если брать в расчет и позицию игроков, то 
и вовсе бесчеловечный. Только представьте, 
каких психологических усилий стоило тому же 
Йоахиму Лёву отцепить от сборной Германии 
«золотого мальчика» немец-
кого футбола Ма-
рио Гётце. А уж 
что творилось в 
голове у Роберто 
Мартинеса, когда тот 
решил повезти в Россию 
сборную Бельгии без Раджи 
Найнгголана, и вовсе не под-
дается пониманию. «МК» решил 
вспомнить о самых неожиданных ка-
дровых потерях, которые мундиаль по-
нес по большому счету добровольно.

ДЖО ХАРТ
Амплуа: голкипер
Возраст: 31 год
Сборная: Англия
Клуб: «Манчестер Сити» 

(Англия)
П р и м е р н а я  т р а н с -

ферная стоимость (ТС): 
10 000 000 евро

Признаться, даже сложно с 
ходу вспомнить, кто был в ответе 
за сохранность ворот английской сборной 
до Харта. Кажется, длинноволосый Дэвид 
Симен, пропускавший, бывало, в составе «трех 
львов» голы и с центра поля еще в прошлом 
тысячелетии. Но минувший сезон для бес-
сменного, казалось бы, вратаря английского 
королевства сложился не лучшим образом. 
Давно проигранная конкуренция за пост но-
мер один в «МанСити», аренда в «Вест Хэм», в 
которой кипер не может похвастать завидной 
статистикой. В итоге клубные беды Харта 
перекинулись и на национальную сборную. 
Отыграв в ее составе девять из десять от-
борочных матчей, Джо остался за бортом 
идущего в Россию корабля.

ДАВИД ЛУИС
Амплуа: центральный защитник
Возраст: 31 год
Сборная: Бразилия
Клуб: «Челси» (Англия)
ТС: 25 млн евро
Еще совсем недавно рослый игрок 

считался одной из главных звезд мирового 
футбола, а представить сборную Бразилии 
без его кудрявой головы было практически 
невозможно. А сегодня 31-летний Давид Луис 
не попадает в заявку пентакампеонов на ми-
ровое первенство.

Виной тому, как нетрудно догадаться, 
отнюдь не солидный по футбольным меркам 
возраст, а прошедший сезон, который номи-
нальный центральный защитник откровенно 
завалил вместе с «Челси». Из-за травм Да-
вид крайне редко выходил на поле в составе 
лондонцев, что и стало первопричиной не-
востребованности в сборной, где звездных 
кандидатов в центре обороны в отличие от 
национальной команды России в избытке.

Вполне возможно, что Луису даже в луч-
шей форме не нашлось бы места в команде 
на мундиале. Безусловно одаренный игрок, 
обладающий целой россыпью уникальных 
футбольных качеств, довольно сложно впи-
сывается в общепринятые футбольные схе-
мы. Защитник «Челси» любит и умеет брать 
под контроль всю центральную вертикаль от 
собственной вратарской до чужой, а его стре-
мительные перемещения по полю способны 
нарушить классический игровой рисунок и 
расстановку на поле. Подтверждением тому 
служит и неудачная поездка Давида Луиса 
в ПСЖ, который в свое время заплатил за 
него «Челси» 50 млн евро. Талантливый, но 
своеобразный бразилец так и не смог стать 
в составе парижан той фигурой, которую они 
хотели бы видеть в своей обороне, и пришлось 
возвращаться в Лондон.

Учитывая, что и в центре обороны, и в 
опорной зоне, и в атаке у сборной Бразилии 
имеются опытные ключевые игроки, некое 
размывание зон их влияния на поле при попа-
дании Давида в состав, скорее всего, было бы 
неизбежно. Вряд ли отсутствие игрока «Челси» 
в итоге серьезно повлияет на оборонительный 
потенциал пентакампеонов и скорее даже его 
усилит, а вот в сложные моменты, когда бра-
зильцы будут подавать на последних минутах 
очередной угловой, о его пышной шевелюре 
со вздохом еще обязательно вспомнят и бо-
лельщики, и тренерский штаб. 

ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ

Амплуа: нападающий
Возраст: 36 лет
Сборная: Швеция
Клуб: «Лос-Анджелес Гэлакси» 

(США)
ТС: 0
Пожалуй, самая яркая звезда в совре-

менном футболе давно заявила о завершении 
выступления за сборную. И уговаривали его 
всем миром, и надеялись в душе, что ближе 
к мундиалю своенравный Златан не сможет 
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Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает о наступлении 
25 мая 2018 г. страхового случая в отношении кредит-
ной организации Публичное акционерное общество 
«Объединенный Кредитный Банк» (далее – ПАО «О.К. 
Банк»), г. Ярославль, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
1118, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществле-
ние банковских операций на основании приказа Банка 
России от 25 мая 2018 г. № ОД-1328. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических 
лиц в банках Российской Федерации» (далее – Феде-
ральный закон) вкладчики ПАО «О.К. Банк», в том числе 
открывшие в банке вклады (счета) для осуществления 
предпринимательской деятельности, имеют право на 
получение возмещения по вкладам (далее – возмеще-
ние). Обязанность по выплате возмещения возложена 
указанным Федеральным законом на Агентство, осу-
ществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 
процентов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, 
в том числе открытых для осуществления предпринима-
тельской деятельности, на дату наступления страхового 
случая, включая проценты, но в совокупности не более 
1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату насту-
пления страхового случая исходя из условий каждого 
конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 25 мая 2018 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчи-
ку, то при расчете возмещения их сумма вычитается из 
суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных 
требований  не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выпла-
чивалось, будут погашаться в ходе конкурсного произ-
водства (ликвидации) в отношении ПАО «О.К. Банк» в 
составе первой очереди кредиторов (для вкладов (сче-
тов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, – в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
и о включении обязательств банка в реестр требований 
кредиторов (далее – заявления о выплате возмещения) 
и иных необходимых документов, а также выплата воз-
мещения будут осуществляться с 6 июня 2018 г. по 6 
июня  2019 г. через Банк ВТБ (ПАО) и ПАО Сбербанк, 
действующие от имени Агентства и за его счет в качестве 
банков-агентов. C 7 июня 2019 г. прием заявлений о 
выплате возмещения, иных необходимых документов и 
выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банки-агенты, либо Агентством самостоятельно, о чем 
будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений Банка ВТБ (ПАО) и ПАО Сбер-
банк и режим их работы размещены на официальном сай-
те Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (далее – сеть «Интернет») (www.asv.org.
ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банков-агентов, осуществляющих выплату возмеще-
ния, и режиме их работы вкладчики ПАО «О.К. Банк» 
могут получить по следующим телефонам горячих линий:
Банк ВТБ (ПАО) – 8-800-505-24-24, ПАО Сбербанк –  
8-800-555-55-50, Агентство – 8-800-200-08-05 (звонки на 
все телефоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата 
возмещения осуществляется до дня завершения в отно-
шении банка конкурсного производства (ликвидации). В 
случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока для 
обращения за выплатой возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных  в части 2 статьи 
10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов 
уполномочен проводить выплату возмещения только 
определенной группе вкладчиков. Распределение 
по банкам-агентам вкладчиков ПАО «О.К. Банк» про-
изведено в зависимости от места жительства и 
категории вкладчика. Распределение вкладчиков ПАО 
«О.К. Банк» осуществлялось на основании сведений об 
адресе места жительства, представленных ими в банк 
при открытии вклада (счета).

Для определения своего банка-агента вкладчик может 
воспользоваться таблицей, представленной ниже.

Распределение вкладчиков ПАО «О.К. Банк» 
по банкам-агентам.

Определив таким образом свой банк-агент, вкладчик 
может обратиться за выплатой возмещения в любое 
его подразделение, указанное на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет». 

Чтобы убедиться в правильности определения банка-
агента, с 6 июня 2018 г. вкладчик может воспользоваться 
сервисом «Найти свой банк-агент» на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет» (раздел «Страховые 
случаи/ ПАО «О.К. Банк»).

Для получения возмещения вкладчик представляет в 
банк-агент только паспорт (документ, удостоверяющий 
личность), а также заполняет заявление о выплате воз-
мещения  по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с официального сайта Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ПАО «О.К. Банк» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления 
предпринимательской деятельности, как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления денеж-
ных средств на счет в банке – участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым 
для осуществления предпринимательской деятельности, 
производится только путем перечисления суммы возме-
щения на указанный вкладчиком счет в банке – участнике 
системы обязательного страхования вкладов, открытый 
для осуществления предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный 
предприниматель признан несостоятельным (банкротом), 
такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного про-
изводства счет должника. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения необходимо приложить справку 
(или иной документ), выданную конкурсным управляю-
щим либо принявшим решение о признании вкладчика 
банкротом судом (если конкурсный управляющий  не 
назначен), о том, что указанный счет является счетом 
должника (основным счетом должника), используемым 
в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного 
производства, либо расчетным счетом должника, от-
крытым от его имени конкурсным управляющим, либо 
депозитным счетом суда. Если на момент выплаты воз-
мещения индивидуальный предприниматель утратил свой 
статус, выплата производится как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств 
на счет в банке, указанный вкладчиком. В этом случае 
к заявлению о выплате возмещения необходимо при-
ложить документ, подтверждающий государственную 
регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

Вкладчики ПАО «О.К. Банк», проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения 
банков-агентов, осуществляющие выплату воз-
мещения, также могут направить заявление о выплате 
возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240, г. 
Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата воз-
мещения будет осуществляться в безналичном порядке 
путем перечисления на счет в банке – участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчи-
ком в заявлении о выплате возмещения, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по 
месту проживания вкладчика (кроме возмещения по 
вкладам (счетам), открытым для осуществления пред-
принимательской деятельности). Подпись на заявлении, 
направляемом по почте (при размере возмещения свыше 
3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может 
свидетельствовать глава местной администрации или 
специально уполномоченное должностное лицо органа 
местного самоуправления. К заявлению при его на-
правлении по почте также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения 
остается непогашенной часть обязательств банка по 
банковским вкладам (счетам), могут получить ее в ходе 
конкурсного производства (ликвидации) в отношении 
банка при условии предъявления своих требований  к 
ПАО «О.К. Банк». Для этого вкладчику необходимо за-
полнить соответствующий раздел в заявлении о выплате 
возмещения при обращении в подразделение банка-
агента для выплаты возмещения. Оформление таких 
требований производится подразделениями банков-
агентов, осуществляющими выплату возмещения, с 6 
июня 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связан-
ных с размером подлежащего выплате возмеще-
ния, или отсутствия данных о вкладчике в реестре 
обязательств  ПАО «О.К. Банк» перед вкладчиками 
вкладчик может подать заявление о несогласии и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в 
Агентство с приложением дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договора банковского вклада (счета), приходного 
кассового ордера и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты 
возмещения можно получить по телефону горячей линии 
Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России бес-
платные), а также на официальном сайте Агентства в 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
 «ОБЪЕДИНЕННЫЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК»

ПАО 
Сбербанк

Все регионы, 
кроме
Александровского 
района
Владимирской 
области

Населенные
пункты,
расположенные в 
Александровском 
районе
Владимирской
области 

Все вкладчики, 
имеющие вклады 
(счета) для осу-
ществления пред-
принимательской 
деятельности
Все вкладчики, 
кроме вкладчиков, 
имеющих вклады 
(счета) для осу-
ществления пред-
принимательской 
деятельности

Все вкладчики БАНК ВТБ 
(ПАО)

БАНК ВТБ 
(ПАО)

Место жительства Категории вкладчиков  Банк-агент
вкладчика

v Футбол для россиян сделают 
праздником

Депутат Государственной думы Игорь 
Лебедев предложил коллегам обсудить во-
прос о том, чтобы дни матчей сборной России 
на чемпионате мира сделать выходными для 
россиян. «Чемпионат мира по футболу это 
грандиозное событие не только спортивное, 
но и политическое. И впервые он проводится в 
России, где миллионы жителей так или иначе 
любят эту игру. Обратимся в Комитет ГД по 
труду проработать вопрос сделать выходными 
дни, когда играет сборная России», — написал 
вице-спикер Госдумы.

Пока в стране-хозяйке только намере-
ваются разрешить болельщикам отдыхать, 

в Бразилии уже приняли такое решение. Ми-
нистерство труда заявило, что в дни матчей 
сборной Бразилии все желающие смогут ухо-
дить с работы пораньше, чтобы посмотреть 
трансляции из России. Вот только потрачен-
ные на футбол часы бразильцам придется 
отработать до 31 октября этого года.

v Пеле и Марадона не лучшие 
футболисты в истории

На сайте ФИФА завершилось голосо-
вание болельщиков за лучшего футболиста 
в истории чемпионатов мира. И вряд ли вы 
угадали бы его результат. Ни Пеле, ни Ма-
радона, к примеру, не стали победителями. 
Лучшим по версии болельщиков стал чемпион 

мира 1950 года в составе сборной Уругвая 
нападающий Альсидес Эдгардо Гиджа, за-
бивший в финале на «Маракане» решающий 
гол в ворота бразильцев.

Гиджа скончался в 2015 году в возрасте 
88 лет.

v ФИФА разозлилась  
на перекупщиков

Международная федерация футбола 
подала жалобу в прокуратуру Швейцарии на 
один из крупных британских онлайн-сервисов 
по продаже билетов. На этом ресурсе, как 
указано в претензиях ФИФА, незаконно пе-
репродавались билеты на чемпионат мира. 
По сообщениям пресс-службы ФИФА, в 

последние месяцы участились жалобы «на 
непрозрачное и обманчивое поведение» этого 
онлайн-сервиса.

ФИФА в очередной раз предупрежда-
ет, что единственным официальным сайтом 
по продаже билетов является сайт FIFA.
com, а билеты, приобретенные на неавто-
ризованных каналах, могут быть объявлены 
недействительными.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 июня с 10.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, по ул. Лермонтова,  
рядом с ТЦ «Воскресенск»
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
КОЛОМНА, на территории Коломенского кремля

ЛОТОШИНО, в парке культуры (ул. Спортивная)
РАМЕНСКОЕ, в городском парке культуры и отдыха,  
у входа на стадион «Сатурн»
12 июня с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
СОЛНЕЧНОГОРСК, в городском парке, 
рядом с «Зеленым театром»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, перед ДК «Октябрь», у фонтана

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
16 июня с 11.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», центральная аллея 
парка. Праздничная подписка на льготных условиях, 
встреча читателей с журналистами «МК». Ждем всех! 
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+Приглашаем всех читателей с 5 по 8 июня оформить подписку на «МК» и стать 

счастливым обладателем подарка от редакции — приглашения на спектакль 
в Московский губернский театр или в театр «МОДЕРН»! Выписывайте «МК» в любом 

подписном пункте или в любом почтовом отделении Московского региона. Приходите  
до 9 июня в редакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, вход с улицы Костикова, с 10.00 до 16.00)  

и получайте свой ПРИЗ!
Спешите быть первым, количество приглашений ограничено. Информацию об организаторе 

акции, правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке  
их получения вы можете уточнить по телефону редакции: (495) 665-40-80.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

ЗВЕЗДЫ  
В ПРОЛЕТЕ

Футболисты, которых не 
взяли на чемпионат мира  
в Россию

В ОДНО 
КАСАНИЕ

Ренату Саншеш 
(Португалия)

Раджа Найнгголан (Бельгия)

Лоран 
Косельни 
(Франция)

Константин 
Рауш (Россия)

Хуан Мата 
(Испания)

Лерой Зане 
(Германия)

Златан 
Ибрагимович 
(Швеция)

Карим 
Бензема 
(Франция)

Марио Гётце 
(Германия)

Джо Харт (Англия)

Давид Луис (Бразилия)

Символическая сборная игроков, не включенных в заявку на ЧМ‑2018

Ренату Саншеш.

Раджа Найнгголан (№18).

ДО СТАРТА ОСТАЛОСЬ  
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куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

ЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮЮРРРРРРРРРРРИИИИИИИИИИИСССССССССССТТТТТТТТТТТЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫЫ
Социальная помощь

для пенсионеров!
Бесплатная консультация
88888-494949494955555-202020202044444-1717171717 7777-700000

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02.

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-963-690-79-88

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

6 июня на российских календарях сра-
зу две памятные даты — День русско-
го языка и день рождения Александра 
Сергеевича Пушкина. В преддверии 
праздника «МК» решил заглянуть в 
Справочную службу русского языка 
при Институте русского языка имени 
В.В.Виноградова РАН. Как сотрудни-
ки службы защищают великий и мо-
гучий от превращения в «олбанский»? 
Почему филологи считают, что тяже-
лее всего отношения с родной речью 
складываются у поваров и кулинарных 
блогеров? Надо ли требовать в ресто-
ране жалобную книгу, если в меню вы 
увидели фуа-гра без дефиса? Как одна 
не к месту поставленная запятая может 
лишить премии сотни сотрудников, по-
ставить на уши всю судебную систему 
или раздуть международный скандал? 
Об этом в материале «МК».

Одинокие воины 
словесного фронта
Настоящий слом шаблона ждал нас уже 

на входе в офис хранителей языка. Во-первых, 
никакого современного колл-центра в службе 
нет. Вместо него маленькая комнатка со старин-
ными сводчатыми потолками на первом этаже 
Института русского языка на Волхонке. Всего 
один оператор — аспирант института Ксения. 
Ей в помощь — старенький ноутбук, обычный 
городской телефон и полки, заставленные все-
возможными словарями и справочниками. Здесь 
и совсем новые экземпляры, и фолианты с из-
рядно потрепанными, пожелтевшими от времени 
страницами. 

— Телефон службы не многоканальный и 
никогда многоканальным не был, — объясняет 
координатор службы, кандидат филологических 
наук Оксана Грунченко. — За единицу времени 
оператор может принять только один звонок. 
Поэтому мы решили установить лимит для каж-
дого звонящего — десять минут максимум. Если 
же после этого какие-то вопросы остались, можно 
через некоторое время перезвонить и продол-
жить разговор. 

Во-вторых, самыми частыми клиентами «ско-
рой помощи» русского языка оказались вовсе 
не школьники и даже не учителя, а чиновники. 
Точнее, те из них, кто пишет приказы, постанов-
ления и законопроекты. Филологи шутят, что у 
законотворцев есть свой собственный лингви-
стический ад, и в нем всего два круга: запятые 

и отглагольные существительные из серии «не-
предоставление» или «неуплата». В первом случае 
авторы официальных документов зависают при 
попытке отыскать подлежащее и сказуемое в 
предложениях длиной в полстраницы. Во втором 
всё еще страшнее: «неуплата» или «неоплата»? А 
может, «не уплата»? Или вообще «не оплата»?..

Словесный долгострой
«Работники, совершившие административ-

ные проступки в отчетном периоде, за который 
выплачивается вознаграждение, могут быть по 
решению дисциплинарной комиссии подвер-
гнуты административному взысканию в виде 
уменьшения данного вознаграждения на сумму 
от двадцати пяти до семидесяти пяти процентов, 
либо может быть принято решение о лишении 
работников, совершивших административные 
проступки, данного вознаграждения в разме-
ре ста процентов, — усталый женский голос в 
телефонной трубке запинается через каждые 
два слова, и, кажется, дама сама не до конца 
понимает смысл того, что зачитывает. — Вы мо-
жете мне подсказать, надо перед «либо» ставить 
запятую или нет?»

— Вот! Как раз удачный пример. Дама явно 
из какого-то ведомства, пишет или редакти-
рует некий приказ или инструкцию, — говорит 
Грунченко. 

По словам координатора службы, чаще все-
го законотворцы обращаются именно с такими 
словесными многоэтажками. Пока дойдешь до 
середины, забудешь, что было в начале. 

— Да, запятая у вас будет, — уверенно от-
вечает оператор Ксения. Удивительно, но, по-
хоже, хрупкая девушка-филолог поняла из пред-
ложения длиной в абзац гораздо больше, чем 
его автор. — У вас здесь две грамматические 
основы: работники могут быть за какие-то про-
ступки подвергнуты взысканию, и может быть 
принято решение о лишении вознаграждения. 
Они не имеют общих членов предложения. Это 
две разные части сложного предложения, их надо 
разделить запятой.

— А если заменить во второй части «работ-
ники» на «они»? Можно как-то сделать так, чтобы 

вся эта конструкция относилась только к первой 
части? — не унимается дама на том конце прово-
да. Видимо, сама испугалась, что создала такого 
лингвистического Франкенштейна, и решила хоть 
как-то сократить предложение. 

— Все равно запятая будет, — объясняет опе-
ратор. — Замените во второй части предложения 
«решение о лишении работников, совершивших 
административные проступки» на «решение о 
лишении их». Смысл сохранится, но конструкция 
станет короче.

— Спасибо… — выдыхает вконец обесси-
левшая чиновница и вешает трубку. 

Еще одна многочисленная категория звоня-
щих — следователи и прокуроры. Для них камнем 
преткновения чаще всего оказываются жесткие 
формы, по которым составлены бланки прото-
колов. Например, задержали подозреваемого 
на 22 дня. Но в уголовном праве время исчис-
ляется не в днях, а в сутках. Как написать: «за-
держан на двадцать два суток»? «Двадцать двое 
суток»? Правила, как высчитать срок тюремного 
заточения, есть. А вот как этот срок грамотно 
написать — нет. Правильной формы для такой 
конструкции в русском языке нет вообще. Фило-
логи советуют использовать сокращение: 22 сут. 
Выглядит так себе, и ошибка остается, но хоть 
глаз не режет. 

Куда ударить Эболу
Обращаются за помощью даже дипломаты. 

Например, как в официальной речи посла на-
звать граждан Антигуа и Барбуды? Антигуанцы? 
А может, барбудиане или барбудцы? А что если в 
названии государства поставить маленькую букву 
там, где на самом деле должна стоять большая? 
Международный скандал неминуем.

— Существует гостированный классифика-
тор стран мира. Но в нем нет дифференциации 
по регистру, — сетует Оксана Грунченко. — На-
пример, как писать слово «острова» в названии 
государства «Маршалловы Острова»? По клас-
сификатору разницы нет. Там все написано с 
большой буквы. А если надо написать краткую 
форму названия, что делать? Для Сейшельских 
или Мальдивских островов есть официальное на-
звание, в котором нет слова «острова»: Мальдивы 
и Сейшелы. Но слова «Маршаллы» не существует! 
Поэтому в таких случаях мы говорим, что есть ре-
комендация писать все с большой буквы, однако 
запрета на иное написание нет. И вот это «нет 
запрета» для звонящего тоже очень важно. 

Не меньше проблем и с правильным про-
изношением иностранных слов. С этим, кстати, 
обращаются в службу в основном журналисты-
телевизионщики. Вот, к примеру, лихорадка 
Эбола. Как ее «ударять»? Для самих филологов 
пока это вопрос дискуссионный. Когда только 
страшную болезнь открыли, врачи называли ее 
с ударением на «э». Но звучало это так, будто 
недуг назвали в честь некоего первооткрывателя 
по фамилии Эбол. Теперь чаще произносят с 
ударением на «о». Но пытливые умы лингвистов 
и на этом не успокоились. Ведь Эбола — это река 
в Конго. А значит, чтобы определить, как ее на-
звание произносить, надо установить, чьими 
колониями были эти земли. Если британскими, 
то ударение должно быть на первом слоге. Если 
французскими, то вообще на последнем. Немец-
кими — на втором. Но однозначного пока ответа 
так и не нашли.

Три правила  
для одного супа
Отдельный блок вопросов — это прочно во-

шедшие в наш обиход иностранные названия. 
В частности, кулинарных блюд. Например, суп 
том-ям (нам кажется, что здесь нужен дефис). 
Это блюдо лаосской кухни. Рецепт, несмотря 
на экзотичность названия, довольно простой: 
куриный бульон, креветки, рыба, лайм, перец 
чили и кинза по вкусу. 

Но если подать диковинное блюдо на горячее 
благодаря Интернету теперь может любая хозяй-
ка, то правильно написать название супа в меню 

не могут подчас даже именитые рестораторы.
— Если ради интереса походить по рестора-

нам и просто заглянуть в их меню, можно столько 
интересного найти, такие вариации! — поража-
ются сотрудники Справочной службы русского 
языка. — «Томям», «том-ям», «Том Ям». И это только 
один несчастный суп. А видели бы вы, как пишут 
«фуа-гра»! И в одно слово, и в два, причем оба с 
большой буквы, и с дефисом, и без. 

Правда, сильно ругать за такую чехарду в 
меню хозяев ресторанов не стоит. В словарях 
Ожегова и Даля нет ни французской утиной пе-
чени, ни азиатского супа, в котором странным 
образом подружились курица и креветки. А дру-
гие словари рестораторам известны, наверное, 
не очень хорошо. Так что филологи советуют в 
случае с этими заграничными блюдами все-таки 
поставить дефис. 

— По поводу иностранных слов нам часто 
звонят пожилые люди, — рассказывает опера-
тор Ксения. — Не так давно позвонила бабушка 
и спросила, что такое «квестор». Она услышала 
слово в новостях и не поняла значения. Мне при-
шлось рыться в специальной литературе, но потом 
я поняла, что здесь что-то не то. Квестор — это 
должностное лицо в Древнем Риме. Ну что ему 
делать в новостях? Стала расспрашивать бабулю, 
о чем был сюжет. Оказалось, что на самом деле 
это было слово «квест». Потом оказалось, что 
«квеста» пока нет в словарях, и пришлось объ-
яснять его значение своими словами.

Вообще, филологи отмечают, что всплеск 
запросов на тему «импортных» слов всегда бывает 
к чему-то приурочен. Перед годовщиной победы в 
Отечественной войне 1812 года людей интересует, 
как пишется Барклай-де-Толли. Во время между-
народных экономических форумов покоя не дают 
кластеры и офшоры. Скачок курса валют — сразу 
просыпается интерес к волатильности. 

Небелая белка 
— А какой, например, корень в слове «бел-

ка»? — проверяет меня на знание школьной про-
граммы Оксана Грунченко.

— «Белк», — беру на себя смелость 
предположить я. 

— Правильно, а почему не «бел»?
— Не знаю, — признаюсь. «Двойка» мне за 

теорию.
Оказывается, такая проблема — как объяс-

нить ребенку, почему именно «белк», а не «бел», — 
возникает чуть ли не у каждого первого родителя, 
а иногда и у педагогов. Многие школьники упорно 
считают, что «к» — это суффикс. И, кстати, в таких 
рассуждениях есть своя логика. Правда, тут тоже 
понадобится экскурс в историю. 

— Изначально белки были важным товаром 
для наших предков славян, — рассказывает Грун-
ченко. — Беличьи шкурки служили средством 
расчета, это были мягкие пушистые «деньги». 
Но белку можно убить далеко не всегда. Ценным 
мехом является белка, убитая зимой, когда мех 
густой, чистый и не облезлый. Белка летом рыжая, 
а зимой она белая. Поэтому название зверька 
исторически было связано с цветом его шерстки. 
Но упражнения из школьной программы не пред-
полагают погружения в историю слов, в совре-
менном русском языке слова «белый» и «белка» 
не  однокоренные. Поэтому, если ребенок в слове 
«белка» выделяет корень «бел» и суффикс «к», он 
получает неудовлетворительную оценку. 

По поводу выпускных тестов звонки будут 
позже, после экзаменов, заверили филологи. 
В основном звонят родители. Иногда в ходе раз-
говора выясняется, что составители теста дей-
ствительно допустили непростительную ошибку. 
Разумеется, родители начинают звонить в РАН 
и требовать как минимум выдать справку. А как 
максимум — наказать горе-составителей и тех, 
кто редактировал задание.

— Мы не полиция и не ревизоры, — объ-
ясняет куратор службы. — Нас принимают за 
карательный орган. В свое время в формате шутки 
была вброшена идея о полиции русского языка. 
Эта метафора понравилась людям. Но ходить и 
наказывать рублем мы тем не менее не можем. 

Татьяна АНТОНОВА.

В ежегодных литературных опросах и 
многотысячных анкетированиях неиз-
менно лишь его имя: Пушкин — «наше 
все». Не случайно в список 108 самых 
важных книг на открытии 2018 года — 
образовательном портале «Полка» — во-
шло аж два произведения Александра 
Сергеевича: «Капитанская дочка» и «Ев-
гений Онегин». Но под пристальным рас-
смотрением, как выясняется, остается 
все творчество поэта без исключения.

На днях в редакцию «МК» пришло воз-
мущенное письмо одной из читательниц га-
зеты Ларисы Скляр с просьбой восстановить 
справедливость.

— Перечитывая любимые повести 
А.С.Пушкина, я вдруг почувствовала, что мне 
интонационно чего-то не хватает в конце 
«Барышни-крестьянки», точнее, в последней фра-
зе Муромского, обращенной к молодым героям 
повести, — пожаловалась Скляр. — По счастливо-
му совпадению на следующей странице находи-
лось факсимиле авторской рукописи именно этой 
части произведения. Там я обнаружила потерю 
драгоценного пушкинского союза «и».

Проверив все доступные издания повести, 
включая юбилейные 1949 и 1999 годов, женщина 
удостоверилась, что они «повторяют текст при-
жизненной публикации 1831 года и что недочет 
вкрался именно тогда». После неприятного откры-
тия Скляр не успокоилась и сделала письменный 
запрос в Институт русской литературы (Пушкин-
ский дом) в Санкт-Петербурге, сотрудники кото-
рого попытались убедить возмущенную женщину 
в том, что «якобы существует два варианта конца 
повести», но не привели доказательств.

— Ответ сотрудников института очень по-
хож на отговорку, которой они пытаются скрыть 
многолетнюю недоработку своего заведения, — 
убеждена Лариса Скляр. — Допускаю также вы-
сокомерное отношение сотрудников института к 

частному лицу, которое покушается на их исклю-
чительное право публикации рукописей поэта.

В финале письма читательница призвала 
всех «искренних любителей творчества Пушкина 
поучаствовать в благом деле восстановления 
подлинного авторского текста в конце его повести 
«Барышня-крестьянка».

«МК» решил разобраться в этой ситуации, 
зная о том, как распространены графологические 
и лингвотекстологические аспекты изучения ру-
кописных текстов наших классиков — Пушкина, 
Достоевского, Лермонтова, Грибоедова и иже с 
ними. Через раз в Сети встречаются курсовые 
или дипломные работы, посвященные 
анализу смысловых 
ошибок или тексто-
вых упущений, воз-
никших при воспро-
изведении рукописи 
в печати, путанице в 
авторских вариантах 
и многочисленных 
редакциях произве-
дения. Так, к приме-
ру, любой выпускник 
филологического вуза 
знает все об истории 
редакций «Мастера 
и Маргариты» Булга-
кова и с ходу отлича-
ет вторую редакцию 
«Петербурга» Белого 

от первоначальной. Но если редакции романов 
продуманны и объяснимы, что же происходит 
при случайных потерях? Сильно ли пострадал 
смысл от потери пушкинского союза в ситуации, 
описанной нашей читательницей?

— Задавать подобные вопросы, наверное, 
лучше текстологам, которые при подготовке 

изданий следуют определен-

ным текстологиче-
ским принципам, — уве-
рена сотрудница Дома 
русского зарубежья им. 
А.Солженицына, аспи-
рантка Литературного 
института им. Горького 
Татьяна Климова. — Од-
ним из таких принципов 
является сохранение 
авторской воли в отно-
шении того или иного 

текста. Нельзя сказать, что есть 

хоть одно совершенное издание без изъянов 
такого рода. Подобные недостатки объяснимы, 
с одной стороны, недоступностью текстов, с дру-
гой — недостаточно компетентной исследова-
тельской работой. Также допускается, что у того 
или иного произведения может быть несколько 
редакций — одна с союзом «и», другая без него. 
Но подобные изменения (исправленные редакции 
и т.д.) должны быть отражены в комментариях.

Кстати, обратиться к комментариям поре-
комендовал нам один из преподавателей Лите-
ратурного института им. Горького, пожелавший 
остаться инкогнито. Благодаря его совету мы 
обратились к собранию сочинений Пушкина, тому 
восьмому, под названием «Романы и повести. Пу-
тешествия. Другие редакции, планы, варианты» 
(издательство АН СССР, 1940 год). Именно в нем 
можно проследить обилие вариантов и изучить 
авторскую работу над ними: черновые автографы, 
части, не введенные Пушкиным в основной текст 
произведений, наброски, а также можно выявить 
характер переработки, промежуточные варианты 
и даже технические нюансы.

Например, в черновиках «Арапа Петра Ве-
ликого» мы видим, как Пушкин подыскивает сло-
ва — финальный вариант «отдал бы все на свете» 
предваряют два черновых: «отдал бы половину 
жизни»/«отдал бы половину своего века»; бывает, 
меняются радикально целые абзацы.

А что касается «Барышни-крестьянки», из-за 
которой переживала наша читательница, то выяс-
нилось, что союза «и» в финальной версии (словах 
Муромского) действительно быть не должно: «да 
у вас, кажется, дело совсем уже слажено» — так 
следует исходя из редакционного тома. А союз 
«и» действительно присутствовал, но лишь в двух 
предварительных вариантах «да у вас кажется 
дело уже и слажено»/«да у нас кажется дело со-
всем уже и слажено…». Так что, вероятно, сотруд-
ники Института русской литературы не лукавили 
насчет редакций.

Екатерина ПИСАРЕВА.

Почему в повести 
«Барышня-крестьянка» 
потеряно связующее «и»

КАК ПУШКИН ВЫШЕЛ ИЗ СОЮЗА

ФУА-ГРА С ДЕФИСОМ ИЛИ БЕЗ
Какие вопросы 
чаще всего задают 
специалистам 
Справочной службы 
русского языка

В рукописи 
союз «и» есть.

В печатном варианте 
союза «и» нет.



под градусом
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
6…8°C, днем 12…14°C. Переменная облач-
ность, местами небольшой дождь, ветер 
ночью западный, северо-западный, 5–10 
м/с, днем северо-западный, 5–10 м/с, ме-
стами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 3.49, заход Солнца — 
21.07, долгота дня — 17.18.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, на протяжении суток 
ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

Курс ВаЛЮТ
По курсу ЦБ на 06.06.2018
1 USD — 61,9890; 1 EURO — 72,5130.

даТсКий угоЛоК
Пушкинский день в России.
День русского языка.
1798 г. — в России был создан Лесной де-
партамент (Федеральная служба лесного 
хозяйства РФ).
1808 г. — Испания объявила войну 
Наполеону. 
1923 г. — Соловецкий лагерь особо-
го назначения (СЛОН) принял первых 
заключенных.

1973 г. — в Москве на Кутузовском про-
спекте перед зданием Бородинской па-
норамы был открыт бронзовый памятник 
М.И.Кутузову работы Н.В.Томского. 

дНи роЖдЕНиЯ
Алексей Бородин (1941), режиссер, пе-
дагог, худрук РАМТа, народный артист 
РСФСР
Диего Веласкес (1599–1660), художник, 
крупнейший представитель испанского 
барокко
Александр Пушкин (1799–1837), великий 
русский поэт 
Ольга Свиблова  (1953),  док тор 

искусствоведения, профессор, директор 
Московского дома фотографии («Мульти-
медиа Арт Музей») 
Роберт Фолкон Скотт (1868–1912), иссле-
дователь Антарктиды, достигший Южного 
полюса
Арам Хачатурян (1903–1978), композитор, 
народный артист СССР, автор знаменитых 
балетов «Спартак» и «Гаянэ»
Игорь Черняк (1963), главный редактор 
еженедельника «АиФ»
Владимир Шадрин (1948), хокке-
ист, 2-кратный олимпийский чемпион, 
5-кратный чемпион мира
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Хочу как в сказке! Не надо рыбки золотой или 
кота ученого. Хочу как у Чуковского — у каждого 
маленького комарика пусть будет маленький 
фонарик. И тогда я поймаю этого гада!!!

— Мам, а как вы с папой познакомились?
— Он сжег меня на костре в 1703 году. Я поклялась 
его найти и отомстить.
— Как романтично...

Россия пообещала к лету выпустить недорогого 

«убийцу айфона». Это бутылка минеральной 
воды, стоимость всего 1 евро.

Больше всего не повезло в жизни детям, чья 
мама работает поваром в детском саду. 
И в саду кормят ужасно, и дома то же 
доедают.

В Португалии все надеются на Роналду, во 
Франции — на Погба, в Бразилии — на Неймара, 
и только мы надеемся на чудо.

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11
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КроссВорд

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дуэлянт. 4. Епископ. 10. Антракт. 11. Идеолог. 13. Охра. 14. Суша. 15. 
Хранилище. 16. Киянка. 18. Ругань. 20. Выигрыш. 22. Институт. 23. Дилижанс. 24. Спарринг. 
27. Копчение. 30. Аграрий. 32. Глажка. 34. Пенаты. 35. Миниатюра. 36. Двор. 38. Лечо. 39. 
Коробок. 40. Саженец. 41. Каравай. 42. Строчок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дорожка. 2. Луна. 3. Неряха. 5. Пионер. 6. Снос. 7. Пиранья. 8. Штангист. 
9. Кислород. 10. Армянин. 12. Гуталин. 17. Кустарник. 19. Убеждение. 20. Ветчина. 21. Ша-
лопай. 25. Помазок. 26. Горбинка. 27. Каратист. 28. Испанец. 29. Угодник. 31. Выводок. 33. 
Амфора. 34. Патент. 37. Роза. 38. Лего.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Русалки, черти и кикиморы в славянской 
мифологии. 4. Декоративные панели, ими-
тирующие деревянную обшивку дома. 10. 
Экономическая изоляция страны. 11. Каждая 
створка трельяжа. 13. «Бразды правления» у 
велосипедиста. 14. Тупая сторона колуна. 15. 
Хворь дедушки, который не может разогнуться. 
16. Пятница в отличие от цивилизованного 
Робинзона Крузо. 18. Точка зрения, с которой 
рассматривается явление. 20. И писатель, и 
парикмахер. 22. Крепкое и красивое телосло-
жение. 23. Снаряжение бойца кроме оружия и 
одежды. 24. Подлость «в стиле хавроньи». 27. 
Знатная дама, состоящая при императрице. 30. 
Беда, что не приходит одна. 32. Куполообраз-
ная хижина индейцев Северной Америки. 34. 
Большой кусок сала. 35. Проверочный опрос 
или экзамен. 36. Письма счастья в электронном 
ящике. 38. Золото, за которым отправились 
Ясон и аргонавты. 39. Полутьма между захо-
дом солнца и наступлением ночи. 40. Шляпа 
Чарли Чаплина. 41. Порядок букв, принятый в 
азбуке. 42. Добрый молодец, не замеченный 
в трусости.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Золотая медаль на шее олимпийского чем-
пиона. 2. Самый жаркий месяц лета. 3. Передо-
вик, вытачивающий детали на станке. 5. Бланк 
в кадровом агентстве. 6. Лекарство от лени. 7. 
Частый «спутник» немоты. 8. Мировоззрение 
человека, осуждающего всякие войны. 9. Кру-
той поворот реки. 10. Бумажный «ноутбук» с 
пометками журналиста. 12. Остатки с барского 
стола в рационе прислуги. 17. Просторечное 
название сигнального пистолета. 19. Обще-
ственный строй «с человеческим лицом». 20. 
Легкомысленный человек, у которого никогда 
не будет денег. 21. Лентяй, которого трудолю-
бивые пчелы выгоняют из улья. 25. Громкое 
восклицание. 26. Отправление корабля в путь. 
27. Зеленый орешек из пивных закусок. 28. 
Компьютер с крышкой-монитором. 29. Сетка-
сумка советской хозяйки. 31. Птица, для которой 
строят мини-будки на деревьях. 33. Злодейка, 
отравившая Констанцию в романе Дюма. 34. 
Бесценное произведение искусства. 37. Белый 
«тальк» на руках пельменных дел мастерицы. 
38. Геометрическая фигура на шарфике фаната 
футбольного клуба «Спартак».

горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»
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На исторической сцене Большого театра 
состоялся гала-концерт звезд мирового 
балета, приуроченный к 200-летию со 
дня рождения Мариуса Петипа. Балет-
мейстер родился во Франции, до самой 
смерти работал в России, где и создавал 
свои балеты, ставшие сейчас реперту-
арной основой классических балетных 
компаний во всем мире.

Вечер был исполинский по продолжительно-
сти (шел более 4 часов и закончился после 23.00), 
количеству номеров (в каждом отделении по 10 
номеров) и приглашенных участников, да и состав-
лен был таким образом, что если бы не надпись в 
программке, догадаться, кому он был посвящен, 
было бы весьма проблематично. На сцене царила 
беспорядочная эклектика.

Понятно, что из произведений одного Петипа 
современный гала-концерт состряпать вряд ли бы 
удалось. Зрелище было бы малоинтересное и скуч-
новатое. В конце концов, артисты приносят здесь 
маэстро свои дары — концертные приношения. Тем 
не менее такой вечер должен быть хорошо продуман 
и логичен. Беда в том, что никакой продуманности 
и логики в подборе номеров в гала-концерте, ре-
жиссером которого выступил Махар Вазиев, не 
наблюдалось.

Па-де-де Принцессы Флорины и Голубой Птицы 
из балета Петипа «Спящая красавица» здесь сосед-
ствовало с дуэтом Марго (Фонтейн) и Нуреева из 
балета Юрия Посохова «Нуреев» и продолжитель-
ным «летящим поцелуем» из балета Прельжокажа 
«Парк». Дуэт Татьяны и Онегина из балета Джона 
Крэнко с белым адажио из «Лебединого озера» в 
хореографии Льва Иванова и суперсовременным 
номером модного хореографа-марокканца Сиди 

Ларби Шеркауи…  Хореография Ролана Пети здесь 
смешивалась с хореографией Нуреева, совре-
менные английские хореографы Уилдо  и Мали-
фант — с классиком советских времен Василием 
Вайноненом… 

Исполнительский состав был при этом очень 
недурен, хотя не обошлось без проколов. В част-
ности, неудачи преследовали солистов Большого 
Маргариту Шрайнер и Игоря Цвирко  в па-де-де из 
балета «Пламя Парижа». А вот другие представи-
тели этого театра — Артем Овчаренко и Кристина 
Кретова — показали, что и вынутый из контекста 
спектакля «Нуреев» дуэт Марго и Нуреева довольно 
интересен с хореографической точки зрения, и, 
стало быть, хореография Юрия Посохова в этом 
балете имеет не только прикладное по отношению 
к режиссуре Кирилла Серебренникова, но и чисто 
художественное значение. 

Самым большим и долгожданным подарком 
для балетоманов стал на этом гала-выступлении 
дуэт Натальи Осиповой и Владимира Шклярова из 
балета Макмиллана «Манон». Артисты, произвед-
шие месяц назад в этом балете фурор в Лондоне, 
повторили успех и в Москве. Дуэт был наполнен 
зашкаливающей эмоциональностью, тонкой пси-
хологической прорисовкой характеров и техникой 
высочайшего уровня.  

  Легендарная Люсия Лакарра, приехавшая на 
концерт уже в должности директора мадридской 
трупы Виктора Ульяте вместе со своим потрясаю-
щем партнером Марлоном Дино, не только заво-
раживала в белом адажио из балета «Лебединое 
озеро» — пара выступила и в фантастическом по 
красоте современном номере. В который раз можно 
было только удивляться изумительной пластике этой 
балерины в уже виденной в Москве «Закрученной 
спирали» Рассела Малифанта.  

Не менее сильное впечатление оставили и еще 
два дуэта, причем также в исполнении культовых 
балерин. Один на музыку Рихарда Вагнера из балета 
«Тристан и Изольда» в хореографии Кшиштофа Па-
стера — его проникновенно станцевала Светлана 

Захарова; другой на музыку Арво Пярта — здесь в 
хореографии Уилдона перед публикой предстала 
Алессандра Ферри и ее мужественно-романтичный 
партнер Марсело Гомес.  

При этом почти все перечисленные замеча-
тельные номера никакого отношения к Петипа, 
конечно, не имели. Собственно, только па-де-де 
Принцессы Авроры и Принца Дезире, показанное 
в изящном и стилистически точном исполнении 
питерских звезд Олеси Новиковой и Леонида Са-
рафанова, можно было как-то условно привязать 
к заявленному мероприятию, потому что было оно 
из реконструированного в 1999 году в Мариинском 
театре Сергеем Вихаревым балета Мариуса Пе-
типа «Спящая красавица». Па-де-де в редакции 
Вихарева отличается от принятого в советских 
редакциях совсем небольшими нюансами, и здесь 
разве что костюм Принцессы Авроры напоминает 
тот, который был в балете Петипа.

Хореография Петипа, исполняемая современ-
ными артистами, принадлежит не столько самому 
Петипа, сколько некоему коллективному автору. 
Дело в том, что из-за вмешательства редакторов 
его балеты (и у нас, и за рубежом) обросли много-
численными напластованиями и изменились до 
неузнаваемости. Первоначальный облик некоторых 
из них (например, «Спящей красавицы», а затем 
«Баядерки» и «Раймонды») по записям Николая 
Сергеева (сделанных по методу нотации Степанова 
и хранящихся в архиве Гарвардского университета), 
Вихарев и пытался восстановить. Восстановление 
это вызвало немало споров в балетной среде и 
разделило балетный мир на две половины. Одни от-
казывались признавать изменения аутентичными, 
другие стали его сторонниками. Как бы то ни было, 
именно этот решительный поступок балетмейстера 
дал новое направление в развитии современного 
хореографического искусства.

Справедливости ради следует сказать, что 
убедительная концепция, как отметить 200-летие 
русско-французского классика, у руководителя 
балета Большого Махара Вазиева все же была: 
помимо гала-концерта им предполагалось со-
вместить в одном вечере реставрации балетов 
Петипа от трех виднейших реконструкторов его 
наследия — Сергея Вихарева, Юрия Бурлаки и 
Алексея Ратманского. Но в связи со скоропостиж-
ной кончиной Сергея Вихарева, произошедшей 
вскоре после объявления предстоящих планов (а в 
эти дни исполняется ровно год со дня его смерти), 
идея эта не была реализована. Так что пришлось 
довольствоваться таким гала-концертом, главной 
ценностью которого оказались выступавшие в 
нем артисты.

Павел ЯЩЕНКОВ.

В Большом театре 
отпраздновали 200-
летие мариуса петипа

ЮБиЛЕй БЕЗ 
КоНЦЕпЦии

Хотя слово «джаз» и присутствует в названии, 
на самом деле «Усадьба» совершенно не похожа 
на многие классические джазовые фестивали, 
и здесь для слушателей звучит абсолютно раз-
нообразная музыка. Главное, чтобы артист был 
харизматичен, интересен и у него было свое 
яркое высказывание, которое он может доносить 
до аудитории совершенно разными средствами. 
Сюда приезжают и рок-музыканты, и этнические 
исполнители, и экспериментальные оркестры. 
Один из самых задорных — Bubamara Brass Band, 
созданный в 2005 году Александром Каштановым, 
открывал программу уютной камерной сцены 
«Квартирник у Семушкиной». Мария Семушкина 
— бессменный продюсер мероприятия. «Буба-
мара» в переводе с сербского — божья коровка. 
Так звали одну из героинь культового фильма 
Кустурицы «Черная кошка, белый кот». Оркестр 
больше 10 лет выступает под лозунгом «музыка 
во имя жизни, жизнь во имя любви», и его сет 
стал отличным началом дня. 

На главной сцене чуть позже зажгла команда 
«Меджикул». Идея собрать ее пришла Олегу Са-
пронову, когда он пересматривал фильм «Назад в 
будущее» и размышлял, что бы он делал, если бы 
путешествовал на машине времени. И он решил, 
что хотел бы записывать на винтажном обору-
довании музыку, в которой чувствовался бы дух 
фанка, диско, но в то же время прослеживались 
и современные тенденции. Принцип не нов: по 
такой же схеме развивались, например, Cassius, 
Daft Punk и др. Но в сочетании с ироничными 
текстами на русском в случае с «Меджикул» все 
получилось оригинально. Если этот коллектив 
уже скоро будет отмечать 10-летний юбилей, то 
певица Manizha — совсем недавнее открытие в 
музыкальном мире. Ее история — пример того, 
как работает волшебная сила Интернета. Она 
стала выкладывать короткие видео в «Инста-
грам», благодаря чему в итоге и стала популярной. 
Ей удалось оказаться в нужное время в нужном 

сетевом месте и привлечь к себе внимание ши-
рокой аудитории. 

Приехали на «Усадьбу» и уже более матерые 
артисты. Вишенкой на торте стал концерт «Аук-
цЫона». Эти авангардисты в роке уже много лет 
продолжают радовать поклонников яркими шоу, 
главный «спецэффект» которых — личность каж-
дого из участников. Тексты и эмоциональная по-
дача философа Леонида Федорова в сочетании с 
харизмой шоумена группы Олега Гаркуши каждый 
раз работают безотказно, погружая слушателей в 
особое состояние. А сразу после отечественных 
героев на площадку поднялся коллектив из США 
The New Power Generation, который легендарный 
Принс называл «своей лучшей группой». С ней он 
выступал более 20 лет и создал огромное коли-
чество хитов. После нескольких поп-альбомов, 
выпущенных в конце 80-х, артисту захотелось 
вернуться к «черной музыке» — фанку, соулу и 

r’n’b. Этим он и стал заниматься с музыкантами. 
Уже дебютная совместная пластинка «Diamonds & 
Pearls» была очень успешной и заняла 1-е место 
в чарте Billboard. Коллектив продолжает созда-
вать новую музыку и гастролировать. Увы, уже 
без Принса, но храня память о нем. Программу, 
которую исполнители привезли на «Усадьбу», они 
назвали «Celebratingprince!». Лайнап получился 
сочным и разнообразным. На фестивале выступи-
ла и певица Елка, и Sunsay, экс-участник 5’Nizzы, 
и балалаечник Алексей Архиповский, и  косми-
ческий Mark Eliyahu из Израиля, и многие другие 
артисты, играющие совершенно разную музы-
ку. Возвращаясь к названию фестиваля: «джаз» 
здесь, скорее, не определение конкретного на-
правления, а попытка одним словом обозначить ту 
энергию, которую артисты передают посредством 
своего творчества, то чувство свободы, которое в 
нем есть. Об этом меня пригласили поговорить с 

ведущими Еленой Перовой и Петром Левинским 
с «Серебряного дождя» в лайв-студию, постро-
енную напротив главной сцены официальным 
телеком-партнером опен-эйра «МегаФоном». С 
17.00 до 22.00 из нее велась прямая трансляция 
фестиваля во всех соцсетях компании, показы-
вались отрывки выступлений, а также интервью с 
музыкантами и известными спикерами. Также им 
были установлены дополнительные мобильные 
базовые станции, чтобы у гостей и участников 
фестиваля не было проблем со связью и Интерне-
том, а еще организована специальная лаунж-зона 
для отдыха с автоматами для зарядки гаджетов, 
отдельный вход для своих абонентов. Несколько 
счастливчиков, благодаря «МегаФону», получили 
возможность посетить опен-эйр бесплатно. Их 
имена были определены с помощью анализа 
данных среди абонентов, которые активно слу-
шали джаз на «Яндекс. Музыке», Zvooq и Boom  
на одном из тарифов. 

С годами «Усадьба Jazz» становится еще 
интереснее, приглашает выступить на своих пло-
щадках как уже хорошо известных слушателям 
артистов, так и молодых исполнителей, которые 
только начали свой славный путь. В этом смысле 
фестиваль выполняет в том числе и просвети-
тельскую миссию, развивает у публики хороший 
вкус и помогает по-настоящему талантливым 
артистам найти свою аудиторию.     

Наталья МАЛАХОВА.

В этом году «Усадьбе» исполнилось
15 лет. За эти годы фестиваль зареко-
мендовал себя как одно из самых инте-
ресных летних событий, проходящих, 
причем, не только в подмосковном 
Архангельском, но и в Питере, и в дру-
гих городах России. Он превратился в 
целое музыкальное движение, в какой-
то момент его организаторы стали про-
водить конкурс для молодых артистов, 
желающих заявить о себе. Многим ре-
бятам этот конкурс помог совершить 
прорыв, приобрести новую публику.

«АукцЫон» ВСТРЕТИЛСЯ НА «УСАДЬБЕ JAZZ»
С МУЗЫКАНТАМИ ПРИНСА

МУЗЫКА

В день рождения опен-эйр
еще больше раздвинул

жанровые рамки

Одноразовый перенос концерта Валерия Ле-
онтьева в Туле с начала июня на сентябрь вызвал 
самый настоящий переполох: прошел слух, что 
певец госпитализирован. В действительности ар-
тист после репетиции, которая состоялась перед 
концертом, почувствовал себя неважно. Прибывшие 
врачи «скорой помощи» диагностировали повыше-
ние давления и настояли на отмене выступления в 
тот конкретный вечер. Медики мотивировали свое 
решение тем, что петь вживую и много двигаться на 
сцене — а двухчасовой концерт Леонтьева проходит 
именно таким образом — с повышенным давлением 
опасно для здоровья. В итоге было принято реше-
ние не рисковать. «С удивлением узнал вечером из 
новостей, что я, оказывается, в реанимации, — по-
смеялся Валерий Леонтьев в ответ на наш вопрос 
о его сегодняшнем самочувствии, — но в действи-
тельности еду на очередное выступление согласно 
графику. Сломать мой организм не так-то легко». 

Скачок давления, по всей видимости, спрово-
цировала резкая смена часовых поясов — артист 
совсем недавно закончил тур по Дальнему Востоку, 
выступив в Петропавловске-Камчатском, Владиво-
стоке, Уссурийске, Хабаровске, Благовещенске и 
других городах. Бесконечные перелеты, темпера-
турные перепады, а также вечно легкомысленное 
отношение артиста к собственному здоровью — 
Леонтьев с юности привык выходить на сцену при 
любом самочувствии — и привели к сбою давления. 
Сам артист придерживается такого мнения.

Впрочем, поклонницы звезды подозревают 
иную, мистическую причину внезапного недомога-
ния: на их любимца влияет негатив, который испыты-
вают к артисту отдельные персоны. Проще говоря, 
его в тот вечер просто сглазили. «Это могла быть, 
например, ревность неадекватной женщины, — 
говорят они. — Страшно подумать, чего она могла 
пожелать ему в сердцах. Или чья-то острая зависть. 
Валерий — очень чувствительный человек, вокруг 
него должна быть только чистая аура».

Впрочем, сам Валерий Леонтьев ищет более 
прозаичные объяснения: просто надо уже внима-
тельнее относиться к своему здоровью и не рас-
считывать только на то, что дала природа. Сейчас 
артист снова в строю и благодарит зрителей за 
понимание ситуации и заботу о его здоровье. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

сгЛаЗ доЛой!
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причиной недомогания 
Леонтьева может быть 
ревность


